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管路管理の今を追う！
新たな業態を確立し、人材の確保・育成へ　千葉ロードサービス

連載　官民連携の充実に向けた包括的民間委託の事例紹介
秋田市、山岡工業・豊興産・日水コン共同企業体

下水道展’24東京併催セミナー　ダイジェスト
下水道管路施設における能登半島地震対応―災害支援と受け入れ―

トピックス
フランス国視察　管路調査の現状について

シリーズ　マネジメント時代の到来～台帳システム導入事例紹介～
大分市

スペシャルリポート
　マンホールの浮上防止工法





　10月 3 日に滝沢市のツガワ未来館アピオで「下水道管路管理技術施工展2024岩手」を開催しました。初の岩
手県での開催となった今回は44社・団体が出展し、全国から約1200名の方にご来場いただきました。
　開会式冒頭、長谷川会長があいさつに立ち、 9 月19日に相模原市内の下水道管耐震化工事現場で作業員 2 人
が増水により流される事故が発生したことから、今回の開催の是非を検討したことに言及。「このような時だか
らこそ、安全をどのように担保しているかを示すとともに、命の大切さや安全への意識を今一度しっかりと見
つめ直してほしいと思い、開催に至った」と説明した上で、「こうした背景も踏まえ、今後の管路管理技術の進
化を見守っていただければ」と呼びかけました。
　来賓には、国土交通省水管理・国土保全局の吉澤正宏下水道事業課長、国土交通省東北地方整備局の林雄一
郎河川部長、岩手県県土整備部の小野寺哲志まちづくり担当技監、滝沢市の武田哲市長にお越しいただき、長
谷川会長、竹谷副会長兼東北支部長、生内岩手県部会長とともにテープカットを行いました。

։ձࣜͷςʔϓΧοτ

ௐٕࠪज़Λ13

Δདྷෂͷํʑ͢ࢹ

౦ςΟϞʔϧେࢹ

下水道管路管理技術施工展
2024岩手
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　講演会では、国交省の吉澤課長が「上下水道行政
の最近の動向について」と題し、令和 7 年度上下水
道関係予算概算要求の概要、最近の話題として能登
半島地震からの復旧・復興などについて解説した。
盛岡市上下水道局上下水道部下水道施設管理課の千
葉良幸主任は「盛岡市の下水道　これまでとこれか
ら」と題し、同市下水道事業70周年の歩みの紹介し
た上で、同市下水道の維持管理の現状と課題を整理
し、今後の方針や施策、展望などを示した。
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下水道展’24東京でセミナー開催

　 7 月30日～ 8 月 2 日に東京ビッグサイトで開催された下水道展'24東京（主催：（公社）日本下水道協会）に
ブースを出展し、φ800mmの模擬管に入っていただく体験イベントを行いました。
　また併催企画として、能登半島地震での対応をテーマとしたセミナーを開催し、国土交通省、石川県、名古
屋市、熊本市、管路協九州支部宮崎県部会にご講演いただきました（ダイジェストを18～32Pに掲載）。

Լਫಓల`ùû౦ژɹ࿏ڠϒʔε ొౡΛςʔϚʹͨ͠ηϛφʔ

管路管理セミナーを実施

　11月13日に都内において令和 6 年度下水道管路管
理セミナーを開催しました。
　セミナーでは、「ウォーターPPP下水道管路実施自
治体に聞く」をテーマに、宮城県、三浦市、須崎市、
フジ地中情報に発表していただきました（詳細は次
号掲載）。
　なお、セミナーの状況は当協会ホームページより
ご覧頂けます。

Υʔλʔ111ʹ͍ͭͯ͝ߨԋ
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特घं྆の整備をࣗ社で

――ͦれでは࠷ॳにձࣾの成Γཱͪࣄ業֓ཁにͭ

いて͑ڭてͩ͘さい。

西原：当社はতûĀʢøĀþûʣ年にઍ༿ࢢݝࢢでઌ
社がى業したのが࢝まりです。当࣌は道路ਗ਼
車 øと社員人で会社をڵし、道路ਗ਼や࢈業ഇ
のऩू・運ൖとਗ਼業をϝΠϯに行っていましغ
た。
からのものをडけ࣌の当社の業務֓要も、当ࡏݱ　
のҠり変わりと࣌、いでいる෦分も͋りますがܧ
ともにけෛう業務も֦大してきました。今はͦれ
らにՃえ、下水道管路のௐࠪ・আ・ਗ਼・ิ修、
ଆߔਗ਼、࣏水施設ਗ਼、؛ޢඋのほか、ᔱᕕ、
আ、ݐղମなどもखֻけています。
　社員もù÷໊となり、ฏ成ùþ年にはদށ支ళをด
ࢢとして今͓ӽしいただいたڌして、৽たな
Ӧ業ॴを։設しています。業務のൣғはઍ༿ݝ内、
ओに地ݩで͋るࢢࢢを中心に行っています。下水
道管路管理のたΊの設උとしては、強力ٵҾ車 û、
高ѹચড়車 ù、ύοΧー車 ú、څ水車 ù、ς
ϨϏΧϝϥ車 øを保༗して͓り、これらの特घ車
྆のඋ・修理も自લで行っています。
　ઍ༿ݝ内のࢢொଜでも下水道管路のௐࠪ業務のൃ
ྔが৳ͼています。ͦういった中でやはり՝と
なっているのはϚϯύϫーのෆで、人材確保のた
Ίの取ΈをਐΊているঢ়گです。

――ಛघं྆のඋम理をࣗࣾでͬߦているので

すか。

ੴҪ：ͦうですね。 ù年ほどલに、ࢢӦ業ॴの۠
ըを֦大して৽たな社をݐ設しました。ͦ の࣌に、
ͦれまで֎෦に委託していた特घ車྆のඋのਝ
Խ・ޮ率Խをਤることを検౼し、自ಈ車උ士の資
格を持ͭ社員を࠾༻しました。
　৽社には自ಈ車උができるような設උも設
け、自社の車྆のඋを行うようになりましたが、
ͦれだけではもったいないということで、地域ॅ民
の皆様にもར༻していただこうと考え、Ұൠの自Ո
༻車の定ظ検や車検などもけෛうことにしまし
た。
　֎෦に委託していた࣌にൺ、支োが出た特घ車
྆の修理やৗの検などがଈ࠲にできるようにな
りましたし、උにかかるඅ༻もかなりえられる

管路管理の今を追う！　ΠンタϏϡー

新たな業態を確立し、人材の確保・育成へ

ઍ༿ϩʔυαʔϏεࣜגձࣾ
දऔకɹ西ݪ 勝ಙ氏

औకࣄ෦ʗࢢӦۀॴɹ石Ҫ 　૱氏
ੴҪࢯࢯݪ

৽ࣾʹࣗಈंඋࢪઃΛઃ͚ͨࢢӦۀॴ
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ようになっています。
西原：下水道管路の管理もͦうですが、道路ਗ਼や
ଆߔਗ਼も地域ॅ民の皆さまがշదにらせるよう
にするたΊのαーϏεで͋り、いかに地ݩに貢献す
るかが私どもに՝せられた໋だと考えています。
自ಈ車の検やඋもやはり地ݩのํ々にتんでい
ただけるαーϏεですし、自分たちにͦの能力が͋
るので͋れば、どんどんల։していければと思って
います。
　Ҏલ、管路協のΞϯέーτにも͓えしましたが、
この৽たな事業を地域のํ々にっていただくたΊ
に、会社հと事業Ҋ内のಈըを࡞成して、
:PV5VCFで৴しています。ઍ༿ϩードαーϏεが
どのような会社なのか、どういった事業を行ってい
るのかを理ղしていただき、大いに活༻していただ
ければと思っています。

:PV5VCFを人材確保にも

――:PV5VCFのಈըではࣄ業のհもさる͜ͱな

͕Βɺै業һのํʑのಇ͕࢟͘த৺になͬています

Ͷ。

西原：ઌほども͓しましたが、զが社のࡏݱの՝
は人材の確保です。:PV5VCFのಈը৴は、地域
で就職ઌを୳しているएऀにզが社の業務内༰を
っていただくྑいπールにもなっていると思いま
す。どんな人たちがどのような仕事をしているのか
がҰでわかりますし、職場のงғؾやͦれͧれの
ׂ、ඪなどがわってきて、ʮいい会社だなʯと
思っていただければ、Ԡืも૿えるとظしていま
す。
ੴҪ：今はまだ øຊだけですが、ૉ人が制࡞したׂ
にはよくできていると思います。࠶生ճもùü÷÷ճ
Ҏ上になっています。普段の業務の合間を๓って社
員がख࡞りしていますので、࣍々にとはいきません
が、今後は૿やしていきたいと考えています。
　社のϗーϜϖーδにもද取కで͋るݪや社
員໊のΠϯタϏϡーをࡌܝして社のP3を行って
いますが、今のएऀにはやはりಈըをって৴す

ཪखͷறंεϖʔεʹ༷ʑͳಛघं͕྆ฒͿ

:PV�5VCFಈըͰۀ༰Λ13

࢟һͷۀॴʹঁੑैࣄॴͷۀӦࢢ Ұൠं྆ͷఆظݕंݕ͚ෛ͏
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ੴҪ：今はまだ øຊだけですが、࠶生ճもùü÷÷ճ
Ҏ上になっています。なかなかߋ৽ができませんが、
今後は૿やしていきたいと考えています。
　社のϗーϜϖーδにもද取కで͋るݪや社
員໊のΠϯタϏϡーをࡌܝして社のP3を行って
いますが、今のएऀにはやはりಈըをって৴す
るほうが訴える力が違うのではないかと思います。
西原：人口減少に伴って、国内の就業可能人口は今
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るほうが訴える力が違うのではないかと思います。
西原：人口減少に伴って、国内の就業可能人口は今
後ますます少なくなっていきます。求人倍率が年々
上がっていく中で人材確保はさらに厳しくなるで
しょう。特に下水道事業ではウオーターPPPなど官
民連携の施策が国から打ち出されるなど、包括的民
間委託の機運が高まってきています。いかに人材を
確保し、地域に貢献できるかが問われてくると思い
ます。地域の人たちに安心・安全な職場を提供する
ことも地域貢献だと考えていますので、これからも
人材の確保・育成には力を入れていきたいと思って
います。
――人材育成の面では何か取組みをされていますか。

西原：様々な資格取得を会社で支援する制度を設け
ています。大型車や重機の免許取得はもちろんです
が、管路協の下水道管路管理技士の資格取得を会社

で支援しています。しかし、管路管理技士の検定試
験に合格するのはかなりハードルが高いのです。相
当な勉強が必要ですが、普段の業務をこなしながら
試験勉強を行うのはなかなか厳しいようです。今後
は資格取得に関する研修制度なども考えなければい
けませんね。
　ただ、こうした資格を取れば、仕事に対する視野
も広くなりますし、何より責任感が変わってくると
思います。自分のやっている仕事に誇りが持てるよ
うになります。私どもの仕事は、地域の安全・安心
な生活環境を守る大切な仕事です。社会に誇れる仕
事だと思っていますので、無理は申しませんが、社
員の皆様には頑張っていただきたいですね。

管路管理業の業種認定を

――下水道の管路管理業を持続可能なものにするた

Լਫಓ࿏ͷਗ਼ۀͷ࣮ࢪঢ়گ

ؒͷਗ਼ۀͱௐࠪۀͷ࣮ࢪঢ়گ
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後ますます少なくなっていきます。求人倍率が年々
上がっていく中で人材確保はさらに厳しくなるで
しょう。特に下水道事業ではウΥーターPPPなど官
民連携の施策が国から打ち出されるなど、包括的民
間委託の機運が高まってきています。いかに人材を
確保し、地域に貢献できるかが問われてくると思い
ます。地域の人たちに安心・安全な職場を提供する
ことも地域貢献だと考えていますので、これからも
人材の確保・育成には力を入れていきたいと思って
います。
――人材育成の面では何か取組みをされていますか。

西原：様々な資格取得を会社で支援する制度を設け
ています。大型車や重機の免許取得はもちろんです
が、管路協の下水道管路管理技士の資格取得を会社
で支援しています。しかし、管路管理技士の検定試
験に合格するのはかなりハードルが高いのです。相

当な勉強が必要ですが、普段の業務をこなしながら
試験勉強を行うのはなかなか厳しいようです。今後
は資格取得に関する研修制度なども考えなければい
けませんね。
　ただ、こうした資格を取れば、仕事に対する視野
も広くなりますし、何より責任感が変わってくると
思います。自分のやっている仕事に誇りが持てるよ
うになります。私どもの仕事は、地域の安全・安心
な生活環境を守る大切な仕事です。社会に誇れる仕
事だと思っていますので、無理は申しませんが、社
員の皆様には頑張っていただきたいですね。

管路管理業の業種認定を

――下水道の管路管理業を持続可能なものにするた

ΊにٻΊΒれる͜ͱͱは何で͠ΐ͏か。

西原：私ども下水道管路管理の業քが設ظから
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ͣっと՝として๊えていること、ͭまりʮ業छೝ
定ʯではないでしょうか。下水道の管路管理業が業
छとしてೝ定されれば、仕事のൣғも広がるでしょ
うし、社会的なೝ度も高くなり、業քの地Ґ上
にもͭながると思います。
　今はどうしてもʮݐ設業ʯの中にΈࠐまれるܗ
でしか仕事ができません。ྫえば、私どもの会社で
は行っていませんが、ฉいたところによると、ւ֎
からの技能࣮श生をडけ入れた会社では、相当なۤ
࿑をされているようです。
　というのも、技能࣮श制度は͋るछの技能をश得
して自国にؼってからͦの技能をൃشすることが
的ですので、࣮श生をडけ入れた会社は、ͦの技能
を࣮श生ににணけてもらわなければなりません。
ただ、制度でࢦ定されている技能のछྨがೝ定業छ
によって分ྨされているわけです。ͭまり、管路管

理Ҏ֎のݐ設業の仕事を࣮श生にׂり当ててڭえて
いかなければならͣ、ۤ ࿑しているとのことでした。
ੴҪ：当社では今のところͦの考えは͋りません
が、これからຊ国内の就業可能人口がどんどん減
る中で、কདྷ的には֎国人࿑ಇऀをޏ༻することも
考えられると思いますので、会員ý÷÷社Ҏ上を๊える
管路協の૯合力を活かして、ͥͻとも業छೝ定を࣮
。させていただきたいと思いますݱ
西原：私どもの会社は、何よりも地域貢献をୈҰに
考えています。ͦのたΊには社員Ұ人Ұ人が仕事に
責任感を持って力をൃشしてくれることが大切で
す。これからઌも、下水道管路管理のࣝとܦ験を
にணけ、地域に貢献できる人材育成に力してい
きたいと思いますし、ا業としてさらに৽たな業ଶ
にもઓしていきたいと考えています。
。ॏな͓を͋Γ͕ͱ͏͟͝いま͠たو――
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秋田市の下水道事業の概要

　ຊࢢの下水道事業は、ত þ年にࢢ中心෦をྲྀれ
るѴपลのඋを行ったことに࢝まり、ͦの後、
তûü年のീڮ下水道ऴॲ理場の供༻։࢝によ
り、下水道のຊ格的な普ٴがਐΈました。ྩ ü年
度に͓ける下水道人口普ٴ率はĀü�ýˋにୡしてい
るほか、業ूམഉ水とড়Խ૧をซせたԚ水ॲ理人

口普ٴ率にͭいてはĀÿ�Āˋと、ຊࢢの生活ഉ水ॲ理
は֓成しています。
　ྩ ü年度に͓ける下水道管路Ԇは
øýÿüLNで、このうちඪ४༻年ü÷年をܦաして
いるԆはøþþLNʢø÷�üˋʣ、これに対するվஙࡁΈ
ԆはýÿLNʢúÿ�ûˋʣとなっています。

秋田市における下水道管路の維持管理包括業務委託

秋田市上下水道局　下水道整備課長
太田 信弘氏

連載 官民連携の充実に向けた包括的民間委託の事例紹介

ਤ øɹळాݝʹ͓͚ΔਓޱͷਪҠɾকདྷਪܭ
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包括的民間委託の導入に至る背景

　ฏ成ùþ年の下水道๏のվਖ਼に伴い、下水道管路の
ҡ持修સج४が設され、༧保全的な施設の検
やස度が定Ίられるなど、これまでҎ上に、ద切な
ҡ持管理が求Ίられることとなりました。今後も
৽ध要が૿えଓける中、いかにしߋԽ施設のվஙٺ
てޮ率的かͭޮՌ的にҡ持管理をਐΊていくかが大
きな՝となっています。
　Ұํ、ۙ年の人口減少やઅ水型機ثの普ٴなどか
ら水ध要は減少し、今後も下水道༻ྉऩ入の減少
まれ、ҡ持管理業務の૿Ճにࠐݟはଓくことが
対Ԡするݯࡒの確保は大きな՝となっています。
また、官民ڞに人員の確保もࠔとなるなど、下水
道事業を取りרく環境は厳しさを૿していくことが
༧されます。
　このことから、これらώτ・Ϟϊ・Χωの՝を
ղܾするҰͭの取りΈとして、下水道管路のҡ持
管理にͭいて包括的民間委託のಋ入をਐΊることと
したものです。

包括的民間委託の実施状況について

͜れまでのҡ持管理業のঢ়گ

　これまでは、୯年度の業務委託により、管路施設
のҡ持管理やิ修を࣮施しているほか、必要にԠ͡
て、Ҏ下の業務にͭいてผ్ൃしていました。
ㅡ�ഁ ଛやたるΈにより機能下した管路施設のվ
事、修સ業務ྑ

ㅡ�管路施設の検、ௐࠪʢ57Χϝϥ・視ௐࠪʣ、
ਗ਼業務

ㅡ�下水道༻地のҡ持管理ʢמりʣ、ਁ 水ඃ対Ԡ

༻のഉ水ϙϯϓの設ஔ、ఫڈに関する業務
ຊࢢに͓͚るࣄ業֓ཁʢεΩʔϜʣ

　ಋ入に当たっては、ෳ業務のύοέーδԽ͓よ
ͼෳ年ܖによるҡ持管理業務のޮ率Խと、民間
のҙによるҡ持管理の࣭の上͓よͼίετ
ॖ減をਤり、ૣظに༧保全型のҡ持管理のస
がظできる事業εΩーϜとし、ྩ û年ø÷݄から
管路の包括的民間委託の運༻を։࢝しています。
ʲ委託֓要ʳ
委ç託ç໊ɿळాࢢ下水道管路ҡ持管理包括業務委託
委託ظ間ɿ�ྩ  û 年ø÷݄ ø からྩ þ年 ú݄úø

までʢ ù年ʣ
対業務ɿㅡ�ҡ持管理業務ʢҡ持管理、事、問

ղܾ、ॅ民対Ԡ、ࡂ対Ԡʣ　
　　　　　ㅡ�ετοΫϚωδϝϯτܭը策定業務
डççऀɿࢁԬ業・๛࢈ڵ・水ίϯڞಉا業ମ
ֹۚɿýùüܖøú÷÷÷÷ԁ
　　　　　ʢ�内༁　ҡ持管理අ�ý÷ûĀÿøý÷÷ԁʴε

τοΫϚωδϝϯτܭը策定ù÷øûÿû÷÷ԁʣ

ਤ ùɹแׅతຽؒҕୗͷΠϝʔδ

ਤ úɹแׅతຽؒҕୗͷۀମ੍
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แׅతຽؒҕୗのޮՌͱ՝

の運༻を։ظ管路の包括的民間委託のୈҰ、ࡏݱ　
して࢝ ù年がܦաしていますが、ಋ入によりද ø
のようなޮՌと՝をൃऀଆの視から感͡てい
ます。

今後の展望

　ྩ þ年度から࢝まるୈೋظ包括的民間委託の業
務内༰は、ࡉかい෦分の変ߋは͋りますがୈҰظか
ら大きく変わらない༧定です。
　ୈҰظは、包括委託をಋ入して問がないかを検
ূするなど試行的な໘も͋りましたが、これまで֓
ねॱௐにਐんできていますので、ୈҰظに͓ける՝
を理し、よりޮ率的かͭ持ଓ可能な下水道管路
のҡ持管理を行うことができるよう、また、ൃऀ
͓よͼड託ऀともに少しでもෛ୲をܰ減し、業務を
࣮施できるよう取りΈをਐΊたいと思います。
　また、ྩ ü年 ý݄のʮPPPʗP'*ਪਐΞΫγϣ
ϯϓϥϯʢྩ ü年վ定൛ʣʯに͓いて͛ܝられた、
下水道事業の持ଓ可能ੑの確保にけた৫ମ制の
の活༻によӦϊウハウやҙܦ民間の、ิ
るܦӦվળをਤることなどを的とするʮウΥー
ターPPPʯのಋ入にͭいても、ੵۃ的に取りんで
行きたいと考えています。

の下水道事業にਚ力してくださるࢢ後に、ळా࠷　
事業ऀの皆様とߋなる連携を行い、ʠいͭでも　いͭ
までも　ळాࢢの上下水道ʡのجຊ理೦のもと、持
ଓ可能な下水道事業をࢦしてまいりますので、Ҿ
きଓき関する皆様の͝ࢦಋ͝支援をよろしく͓ئ
いいたします。

ਤ ûɹळా্ࢢԼਫಓجۀࣄຊܭը
ຊํਤجӦͷܦ

ද øɹแׅతຽؒҕୗͷޮՌͱ՝
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当初は住民対応業務に苦慮

――まͣɺแׅҕୗ業のதでの業༰にͭいて

。てͩ͘さい͑ڭ

下水道管路ҡ持管理包括的業務委ࢢʑ：ʮळాࠤ
託ʯはྩ û年ø÷݄から࢝まり、ظ間はྩ þ年 ú
݄úøまでの ù年で、今年度で࠷ऴ年度となりま
す。業務内༰は管路施設のᶃҡ持管理業務ʢ管路ҡ
持管理ʢԠٸ修સ、ٸۓௐࠪʣ、ςϨϏΧϝϥௐࠪ、
খن修સ、ٸۓ対Ԡʣ、ᶄετοΫϚωδϝϯτܭ
ը策定業務となっています。
　ただ、包括委託が࢝まるલのฏ成øĀ年からʮ下水
道管きょҡ持管理業務ʯに͓いて、ᶃの業務をͦれ
ͧれผのا業が୯年度でड託して͓り、ࢁԬ業᷂
と๛᷂࢈ڵもこの業務を行っていました。今ճの包
括委託の業務はॳΊての内༰ではなかったので、当
ॳはうまくਐΉと考えていました。しかし、包括委
託になったことで、ಥൃ的なؕิ修やॅ民対Ԡ業

務を、+7でडけることになり、しかもࢢからの
Ҿき͗ܧが ùि間ほどしかない中で࣮ࡍに業務を行
いながら業務にঃ々に׳れていったというのが࣮
です。
――ॅຽରԠ業はͲのΑ͏にͬߦていますかʁ

ʑ：ॅ民対Ԡ業務のྲྀれとしては、ฏの中ࠤ
はࢢ民からࢢଆに連བྷがདྷて、ͦ れを+7でडけて対
Ԡします。ٳ・間は、上下水道ہの૭口業務を
ड託しているळాࢢ上下水道αーϏε᷂が連བྷをड
けてݱ地確ೝなどを行い、ͦ のใを+7に連བྷいた
だき対Ԡするというྲྀれです。
が分かりまگてঢ়ݟ場をݱのほうは、͋るఔ度ࢢ　
すので、ࣔࢦを出していただいてす͙にಈけますが、
ळాࢢ上下水道αーϏε᷂のほうは、࠷ॳはࢢ民か
らの連བྷをडけた職員がݱ場をݟに行き、ݱ場のঢ়
が͋るかどうੑٸۓ、を+7にిでえてもらいگ
かを+7でஅしていました。ただ、ి よりもࣸਅ
でݟるほうが分かりやすいので、今はݱ場でࣸਅを
てஅݟӨしてもらってૹっていただき、ͦれをࡱ
するというํ๏も取り入れています。
　ただ、ٸۓとஅしてݱ場に行ってΈると業務֎
の内༰だったことがଟ々͋りました。ྫえば、管理
対֎の管きょがݪҼのؕだと、包括委託の業務
֎なので対Ԡすることができません。ͦのたΊ、今
はͦのݱ場のॅॴをらせていただき、路ઢਤ検ࡧ
γεςϜで管きょのछྨなどをௐてから対Ԡ可能
なところだけ出ಈするようにしています。
　ただ、࣮ݱ的には間に行けない場ॴも͋ります
し、ٸۓ対Ԡの事を間にしていたら地ॅݩ民か
らۤがདྷたことも͋るので、ࢢからは間にはで

提案型業務改善で、効率的な管路管理へ

山岡工業㈱　佐々木秀樹氏
豊興産㈱　石黒　勝人氏

㈱日水コン　岸　　　功氏

連載 官民連携の充実に向けた包括的民間委託の事例紹介

佐々木氏 石黒氏 岸氏

ࣸਅʵ øɹࢁԬ᷂ۀͷं྆جʹฒͿಛघं྆
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きるだけ੩かに事を行うか、࣍のの中にճし
てほしいといった要も͋りました。
――ؒには҆શର͚ͩࡦをͬて͓いてɺனؒに

෮࡞چ業をするͱい͏͜ͱですͶ。

ʑ：ͦうですね。またಇきํվֵというଆ໘でࠤ
も、ࣜܗ上はùû࣌間対Ԡになっていますが、できる
・ٳ。業を行うことにしています࡞りன間にݶ
間にͭいては、ࢁԬ業᷂と๛᷂࢈ڵの ù社で、 ø
Χ݄ަで行って͓り、ͦの分社員がٳΊるように
なったと思っています。
　ಇきํվֵでいうと、包括委託になったことで、
業務のฏ४Խができるようになりました。管きょの
Χϝϥௐࠪにͭいては、௨ৗはൃが͓ຍลりで、
はظ ú݄になります。ͦうすると、ౙظにはまͣ
আઇから࢝Ίなければなりません。包括委託になっ
てからは û݄からす͙に業務を࢝Ίられるので、ฏ
४Խにͭながっているのだと感͡ています。
――แׅҕୗの業にࡂରԠもؚまれています

͕ɺ۩ମతにͲのΑ͏なରԠをされていますか。

ੴࡂ：ࠇ対Ԡは水࣌にٵҾϙϯϓをݱ場に持っ
て行って、水をഉ出するというのがओな業務です。
年も今年もڈ þ݄に内水൙ཞによるਁ水ඃがൃ生
して͓り、今年は ùճほど出ಈしています。
࢈ڵ業᷂と๛ԬࢁҾϙϯϓをٵʑ：ൃి機とࠤ
᷂でͦれͧれ ù、またळాࢢからϙϯϓをø÷ほ
どआりてもΪϦΪϦの対Ԡになりました。
ੴࡢ：ࠇ今のީؾ変ಈのӨڹにより、こういったਁ
水ඃはຖ年ൃ生することになるのではないかと思
います。
――+7のதでษڧձの取Γ組みはߦΘれていま

すか。

と+7の全ମ会ٞは協ٞもؚΊて݄ࢢʑ：ळాࠤ
に øʙ ùճは行っています。業務の中での՝やղ
ܾํ๏の7+、ࡧからの提Ҋをし合う機会と
なっています。会ٞではఔに関するٞのほか、
ؕや修સ対Ԡのঢ়گなどにͭいてもし合われる
たΊ、保全管理の視から、ετοΫϚωδϝϯτ
。ը策定に対しても༗ޮな会ٞになりますܭ
　今までは௨ৗの委託ܖでௐࠪ業務をൃし、ͦ
の後にετοΫϚωδϝϯτܭը策定をίϯαルタ
ϯτにൃするというྲྀれでしたが、包括委託でҰ

括ൃすることでଟくのϝϦοτが͋ると感͡まし
た。݈全度をجにしたϦεΫධՁ࡞業を͋るఔ度ಉ
々のݸ、にਐΊていけるのはもちろんの事ですが࣌
ؕのঢ়گがৄࡉに確ೝできるたΊ、ͦの地۠の
ϦεΫ特ੑをѲすることが可能となり、より࣮ݱ

ࣸਅʵ ùɹςϨϏΧϝϥௐࠪ࣌ͷอ҆֬อ

ࣸਅʵ úɹ࿏ͷચড়ɾٵҾۀ࡞ঢ়گ

ࣸਅʵ ûɹςϨϏΧϝϥௐࠪঢ়گ
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的なϦεΫධՁをཱҊすることが可能になります。
+7全ମ会ٞでは、これらのใを協ٞするととも
に、ҡ持管理ا業とίϯαルタϯτがڞ༗ҙࣝを持
ͭたΊのྑい機会になっています。

クラウドストレージで書類を管理

――ษڧձで業の՝ղܾఏҊをͬߦているͱ

い͏͜ͱで͠た͕ɺ業を্͏ߦでग़て͖た՝ɺ

ͦ͠てͦの՝をͲ͏ղܾ͠て͖たかɺ͕͋ྫࣄΓ

ま͠たΒ͑ڭてͩ͘さい。

といったॻྨࠂใظ࢛やࠂ業ใ࡞དྷはै：؛
を、୲当ऀがͦの度、ϖーύーでࢢに提出してい
ました。しかし、包括委託はෳの業務をಉظ࣌に
ཤ行する必要が͋ることにՃえ、協力会社もؚΊて
ଟのا業が関わることから、ैདྷํࣜではఔも
ؚΊたదਖ਼な全ମ管理に支োをきたすと考えまし
た。ͦこで、+7ଆからΫϥウドετϨーδを活༻し
たใڞ༗を提Ҋし、ࢢにྃঝをいただきました。
　このΫϥウドετϨーδは、ࢢと+7の関ऀだけ
をొして、ొした人たちはいͭでもӾཡでき、
ॻྨのΞοϓϩードやμウϯϩードも可能です。こ
れにより+7ଆではॻྨ࡞成と持ࢀや提出のख間を
減らすことができるほか、දا業で͋るࢁԬ業
᷂の全ମ管理に͓いてもল力Խとదਖ਼Խが࣮ݱでき
ました。また、ࢢଆもΫϥウドετϨーδをݟるだ
けでॻྨを確ೝ・ঝೝできるというϝϦοτが͋り
ます。
ʑ：今、Ұ൪問になっているのが、管きょのࠤ
ௐࠪ業務です。͋るఔ度の管路のௐࠪはࢢからࢦ定
いただいたՕॴで行いますが、今ճは ù年でý÷ᶳ
に対して、þ÷ʙÿ÷ᶳの地ਤの中からબするように

われています。ͦの中からのरい出しが思っていݴ
たよりも大変で、ͦの上でௐࠪまで行うとなると、
とても対Ԡできないのではないかと感͡ています。
　͋と、ࢢの設ܭ上では、Пÿ÷÷NNҎ上は視ௐࠪ
という仕様になっていますが、管路協のํでは࡞
業員の安全を確保するたΊに、視ௐࠪはП
øü÷÷NNҎ上がましいとされています。ͦこでࢢ
に͓ئいして、ٺԽがஶしいՕॴやེԽ水ૉの
ൃ生がݒ೦されるՕॴなどݥةなॴは、ςϨϏΧϝ
ϥによるௐࠪを行うことでྃঝをきました。
たところ、ଯੵが分ۙくまでݟに管内をࡍ࣮　
ੵして͓り、ਗ਼をしてからでないとςϨϏΧϝ
ϥௐࠪができないというঢ়ଶです。しかし、定ظਗ਼
ՕॴҎ֎のਗ਼は包括委託内の業務ではなく、ݱ
ঢ়は͋くまでもςϨϏΧϝϥௐࠪに伴うਗ਼という
ことになっています。
　今年 ø݄にൃ生した能ొౡ地をडけて、ࢁԬ
෦会ݝほかळా᷂࢈ڵ業᷂と๛ ù社は、管路協か
らґཔをडけ、 øΧ݄間ほどࡂ෮چにै事しまし
た。ඃࡂ地でも管内のঢ়ଶがྑいと、ௐࠪのਐྔ
は大きいですが、ԚటがཷまっているՕॴでは、ま
ͣԚటのٵҾをしてからௐࠪしなければならͣ、ど
んどんௐࠪがਐまなくなりました。管きょの中をৗ
にྑいঢ়گで保って͓くことが必要だとվΊて࣮感
しました。
　ळాࢢはত þ年に供༻を։࢝し、ଞのࢢとൺ
ると供༻։࢝がૣかったことも͋り、ௐࠪがϝΠ
ϯになるとは思っていますが、今後包括委託を行う
場合には、ਗ਼業務をผの߲としてಠཱさせてい
ただき、普段からྑいঢ়گを保って͓くきではと
考えます。な͓、ࡏݱでも中՚ྉ理ళなどの༉のഉ

�खͷͣΕܧ औಥग़� Βͷҟࠞೖ͔ޱ

ࣸਅʵ üɹςϨϏΧϝϥௐࠪঢ়گ
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出がଟいところや、管がたるんでいるところは定ظ
ਗ਼を行うՕॴにࢦ定されていますが、このՕॴが
少ないので、まͣはݱ場から提Ҋしてを૿やして
いきたいと考えています。　
包括委託業務での的な՝ղܾでは͋りま：؛
せんが、検業務で、特घϚϯϗールのήーτഁଛ
が確ೝされたたΊ、ࢢの職員とࢁԬ業᷂、๛࢈ڵ
᷂、ͦしてίϯαルのཱ場から᷂水ίϯもಉ行し
てݱ地確ೝを行いました。水ྔが減るਂに上ྲྀଆ
のϙϯϓ場の運సをఀࢭして水Ґを下͛、ഁଛঢ়گ
を確ೝ。ここで、ैདྷで͋ればࣸਅをࡱӨし、ͦれ
をجにਤ໘を࡞成、෮چに関する設ܭ委託をൃす
るというྲྀれになるのですが、๛ڵ業᷂が࣮施した
ௐࠪ内༰ʢࣸਅ・ಈըʣをΫϥウドετϨーδでڞ
༗するとともに、᷂水ίϯでུ֓ਤ໘を࡞成、෮
もりੵݟがࢢにجҊとして提出しました。ͦれをچ
をऩし、ਝに෮چ事にҠることができました。

+7にίϯαルもࢀՃした包括委託では、このように
෮چに対するεϐード感も大きなϝϦοτと考えて
います。
――แׅҕୗの業Ҏ֎にも+7のօで͑ߟΒれる

Α͏になͬて͜のΑ͏な成Ռにͭな͕ͬているので

すͶ。

人手不足を解消する技術を秋田で実践

で͜͏い͏͜ͱ͕で্͏ߦɺ業をޙࠓにޙ࠷――

͖れɺもͬͱ+7ͱ͠ていΖいΖなಈ͖ఏҊ͕で

͖るͱいͬた͝ҙ͕͋ݟΓま͠たΒ͑ڭてͩ͘さい。

、ʑ：業務全ൠの՝になってしまうのですがࠤ
どうしても今、下水道業քに人が入ってこないので、
ͦこがඇৗにࠔっています。݁ہ、ほとんどの業務
にϚϯύϫーが必要とされる仕事なので。
々さんのにਵして、᷂水ίϯではळࠤ：؛
成員ߏҎ֎でも全国֤地の管路包括委託+7ࢢా

ࣸਅʵ ýɹಓ࿏ؕͷิमঢ়گ

ࣸਅʵ þɹϚϯϗʔϧपғͷ࿏൫ഁଛิमঢ়گ
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としてࢀՃしていますが、ͦの中で特に重的に取
りんでいるのが人खෆの対Ԡです。ͦれに対
しては、एख技ज़ऀの技ज़ܧঝという՝ղܾも
ؚΊて、"*技ज़のಋ入をੵۃ的に検౼しています。
ྫえばϚϯϗール֖のࡺの定は、やはりϕςϥϯ
でないと、݁ߏஅがしいものです。今はσータ
がଟくଗってきたたΊ、ࡱӨしたը૾から"*で定
するということが࣮ݱできないかの検౼をਐΊてい
ます。ಉ様に管きょの݈全度定もࡏݱଞの自࣏ମ
で࣮ূ࣮験を行っています。۩ମ的には、ਗ਼࣌に
ϊζルΧϝϥで管内をࡱӨしてҟৗՕॴの定をす
る৽技ज़です。
　このように全国での࣮とܦ験でഓった৽技ज़
を、人口減少がܹしいळాݝにಋ入することで、人
खෆにも貢献できると思いますし、%9や"*技ज़
をಋ入しているとฉくとएいํもڵຯが出てくると
思うので、業քの࠾༻にもܨがればྑいなと思い
ます。ͥͻएい人にも地ݩでಇいてもらいたいです
ね。やはり地ݩの水は地ݩで守っていきたいという
思いが͋りますので、下水道事業だけでなく、ळా
に対する貢献という໘もؚΊて考えていけたらとݝ
思っています。
ྉのऩ入༺ʑ：また、人口減少により下水道ࠤ
も減っていきます。ݯࡒが少なくなる中では、様々
な仕事に関してݱ場もؚΊて、ޮ率的にਐΊること
が求Ίられます。ͦこは"*をؚΊ%9技ज़を活༻し
てޮ率的に業務をਐΊるख๏を考えていかなければ
なりません。
ੴࠇ：管路のҡ持管理をするا業自ମが少ないとい
う事が͋ります。ळాࢢۙには管路協の会員が
͋るఔ度いて、ݝもएׯいますが、ݝೆはほとん
どいません。ͦこで、ݝೆのا業に管路協の入会
を͓ئいしていますが、中にはどうしても入りたい

けど、ॳظඅ༻がかかることをݒ೦されるا業もい
らっしΌいます。
でも包括委託の中でϚϯϗールの高ࢢʑ：ळాࠤ
さௐやؕの対Ԡなどのখن修સ業務をൃす
ることが͋るのですが、対Ԡしてくれるا業がຊ当
に少ないঢ়گです。
ੴࠇ：ઌड़のと͓り、ळాにはҡ持管理業ऀが少な
く、ݐ設会社が行うことがଟいのですが、ൟظに
はݐ設会社ではなかなか対Ԡしてくれません。ͦこ
で、ੑٸۓのいϚϯϗールの高さௐやิ修など
に関してはෳのՕॴをまとΊてൃして、できる
だけܦඅを下͛るといったをしています。やは
り øΧॴ当たりの୯Ձと、 úʙ ûΧॴまとΊてとい
うことでは୯Ձが全વ違ってきますので、ݱ場でௐ
して、できるだけඅ༻をかけないようなํ๏で
行っています。今もちょうどेΧॴほどআઇ࡞業
のલにٸۓでϚϯϗールの高さをௐしてほしいと
。われていますݴ
――ਗ਼ௐࠪにؔ͠てɺ͜͏いͬたٕज़͕΄͠い

ͱいͬた͜ͱは͋Γますか。ɹ

がૣいたΊ、Ϛεとかి࢝は供༻։ࢢʑ：ळాࠤ
பとかが͋れば、ฏؾでĀ÷度ۂがった管が入ってい
ることが͋ります。ͦこで、ۂがり管の中をௐࠪで
きるようなςϨϏΧϝϥが͋るとεϜーζにௐࠪで
きるのではないかと思いますので、ͥͻとも։ൃし
ていただきたいと思います。
――͋Γ͕ͱ͏͟͝いま͠た。まͣҡ持管理業ऀ͕

গな͘ಇ͖खࣗମもগないͱい͏എܠも͋Γɺळా

でのแׅҕୗをड͚るに͋たΓɺいかにޮతにࢢ

。されている͜ͱ͕ΘかΓま͠たࡧかをʑ͏ߦ

する͜ͱでさΒにޮతに༺׆は%9ٕज़をޙࠓ

ײに͠ていかな͚れなΒないͱܗਐΉΑ͏な͕ࣄ

͡ま͠た。
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下水道展’24東京併催セミナー

「下水道管路施設における
能登半島地震対応

―災害支援と受け入れ―」
について
ダ イ ジ ェ ス ト

　管路協では、令和 6年 7月31日に下水道展’24東京で「下水道管路施設における能登半島地震対
応―災害支援と受け入れ―」をテーマとするセミナーを開催しました。令和 6年 1月 1日に発生
した能登半島地震では、国・自治体・企業・団体が集結し、支援が行われました。
　そこで、今回のセミナーでは国土交通省、名古屋市、管路協九州支部宮崎県部会から支援の流
れや上下水道一体となった支援活動などについて、支援側の視点からお話しいただきました。ま
た石川県からは受援側の対応や苦労した点などについて、被災経験都市である熊本市からは熊本
地震での教訓を踏まえた同市の取組みなどについてそれぞれご紹介いただきました。当セミナー
を通じて、災害発生時の対応や災害に備えた取組み推進への参考となれば幸いです。

（講演内容および講演者の所属・役職はセミナー開催当時のものです）



μΠδΣετ

令和 6 年能登半島地震への対応等について

国土交通省　上下水道審議官グループ　上下水道事業調整官
堂薗 洋昭

令和6年能登半島地震と被害状況の概要

　今年 ø݄ øにൃ生した、ྩ ý年能ొౡ地
ではϚάχνϡードþ�ýの地がൃ生し、ྠౡࢤ、ࢢ
լொで࠷大度 þを؍ଌしました。下水道施設のඃ
は、下水ॲ理場がگঢ় ĀΧॴ、ϙϯϓ場が ûΧॴ
Քಇఀࢭしました。管路施設はੴݝ全ମのඃࡂ率
はü�ý�˞øですが、 ý強をهしたचऱࢢではþ÷ˋ˞ø

をえています。ඃの大きかった能ొ地ํ ýࢢொ
は۽ຊ地࣌の۽ຊݝ全ମと࠷大度をهしたӹ
ொのඃࡂ率とൺֱしても、ඃࡂ率はඇৗに大きく、
この地は下水道施設に対してもඃの大きい地
だったと感͡ています。
˞ ø　ඃঢ়گはߨԋ࣌での

　今ճ、ৄࡉௐࠪがऴྃするまでඇৗに࣌間がかか
りました。۽ຊ地では管路૯Ԇù÷÷÷LNに対
してøÿýLNをৄࡉௐࠪし、ൃࡂから ù࣍ௐࠪがऴわ
るまでýù間でしたが、今ճはඃが大きかったこ
とも相まって、能ొ地ํ ýࢢொに͓ける管路૯Ԇ

þ÷÷LNに対し、úüþᶳをৄࡉௐࠪし、ௐࠪऴྃま
でにøøü間かかりました。࣌間がかかった要Ҽとし
ては、ௐࠪԆがかったのにՃえ、能ొ地ํの
ަ௨ΞΫηεがඇৗにѱく、また߱ઇなどのѱఱީ
によって࡞業࣌間の制や࡞業ޮ率が下したこと
が考えられます。ΞΫηεという໘では、今後、ೆ
ւτϥϑ地のൃ生がݒ೦される中で、ଠฏ༸ଆに
ౡもଟく͋るので、ͦういった地域のަ௨ΞΫ
ηεの対策はҰͭの大きなݤと思っています。

下水道支援調整隊の動き

　私はൃࡂから üの ø݄ üにݱ地に入り、下
水道施設の෮چにけた支援ମ制をえるたΊ、ੴ
ݝிに͓いて、国ަ௨ল、国技ज़策૯合研
、ʢެ社ʣຊ下水道協会、ݝ野、ࢢݹ໊、ॴڀ
ຊ下水道事業ஂ、ͦ して管路協からߏ成されるʮ下
水道支援ௐୂʯをཱち上͛ʢ後、౦ژ、ʢެ
Ճʣ、私はͦの中の下ࢀもߏʣຊ下水道৽技ज़機ࡒ
水道支援ௐୂのୂを務Ίました。様々なใを

දʕ øɹྩ ýొౡʹ͓͚ΔԼਫ࿏ͷඃࡂԆͱඃࡂʢͱΓ·ͱΊ݁Ռʣ˞ø
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ूして、εϐードを上͛て՝をղܾしていくた
Ίにಈき࢝Ίました。
　まͣ、࠷ॳにඈͼࠐんできたใが഼ொと中能
ొொでԚ水がҲ水しているというものでした。ݝを
௨͡て、྆ொに౦ຊ大ࡂのࡍのԚ水Ҳ水の対
ԠྫʢϚϯϗールにܗݻԘૉをͿら下͛る、೯で
水道をͭくりۙくの水路に༠ಋするʣをえるとと
もに、ཌに管路協とҰॹにݱ地を確ೝしました。
い、大きなҲ水は無かったのですが、管路協にό
ΩϡーϜΧーによるٵҾを͓ئいしました。
　また、 ýには、Ӌࢢࡠでড়Խηϯターۙくのװ
ઢ管路がӷঢ়Խで大きなඃをडけ、下水をྲྀ下で
きないというঢ়گをѲしました。下水道をえな
いたΊに、ࢢは水道のڅ水։࢝をݟૹることを検౼
しているというঢ়گでした。支援ௐୂ内෦でٞ
し、ඃࡂՕॴの管路の上ྲྀにόΩϡーϜΧーをஔ
して下水をϚϯϗールからٵҾし、ড়Խηϯターに
ϐετϯ༌ૹすることとしました。ただし、水道を
Ұ੪にい࢝ΊるとٵҾがいͭかͣҲれるڪれが
͋ったたΊ、ࢢと連携しΤϦΞを分けて段֊的な水
道の供༻։࢝、͋るいは下水のൃ生をฏ४Խ、࠷খ
ԽするたΊࢢ民になるくே༦をආけன間に下水を
ഉআすること、͋るいは۠域֎に͋るࢢ༗のԹઘを
無ྉ։์し下水のൃ生を制するなどの対Ԡをਤり
ました。管路協の協力により、 ÿにはҰ෦地۠で
ϐετϯ༌ૹを։࢝し、Ծ設ഉ水管によるҠૹが࢝
まるまで対Ԡを行いました。
　さらに、øøには、内ಿொでӷঢ়Խがਙ大で管路
にも大きなඃがൃ生しているとのใを入खした
たΊ、Ѫݝ中෦ϒϩοΫの自࣏ମを中心にした
支援ମ制をߏஙし、ௐࠪやԠٸ෮چの支援をしてい
ただくことにしました。
自ࡂ内のඃݝผ事Ҋの対Ԡとฒ行して、ੴݸ　
ମの࣏ ø࣍ௐࠪにけて४උをਐΊていきました。
üの支援ௐୂॳには、野ݝに中෦ϒϩοΫ
の自࣏ମ職員のݣґཔと連བྷௐ、໊ݹࢢに
આ໌会資ྉの࡞成、ੴݝに場ॴのखといったよ
うに、ͦれͧれのׂ分୲をܾΊて、ͦの後、ख分
けして࡞業を行いました。皆さんの協力の݁Ռ、 ÿ
には ø࣍ௐࠪを։࢝することができました。また
ଟくの支援自࣏ମの皆さんにूまっていただいたこ

とも͋り、能ొౡのࢢொをআき、当ॳ༧定して
いた۠域の ø࣍ௐࠪは、֓ね ú ʙ û間とεϐー
σΟーに࣮施できました。
　また、ඃの大きさが໌らかになるにͭれ、ྩ
のԠࢢに支援要をすることになりました。ྩࢢ
援はඇৗに力強く、能ొ地域をؚΉੴݝ全ମの ø
ௐࠪやͦの後の࣍ ù࣍ௐࠪ、Ԡٸ෮چにもܨがっ
ていきました。
　 Āに管路協から、年度にけて事がしく
なるタΠϛϯάで、ݱ場をれることができͣ、ඃ
地に管路協会員がूまらないという相ஊをडけまࡂ
した。ͦこで、ಉ中に国ަ௨ল下水道෦から全
国の自࣏ମに、ࡂ支援を༏ઌするたΊܖ中の
事にͭいてظԆظを行い、業ऀがඃࡂ地支援に
ՃできるようґཔするたΊの事務連བྷをൃ出するࢀ
ようௐしました。このように々ݱ場でൃ生する
՝に、様々な関機関とௐしながら対Ԡを
ਤっていきました。
　ಉ͡く Āからは ù࣍ௐࠪの४උをਐΊていきま
した。支援ௐୂのϝϯόーを中心に管路協や水ί
ϯ協と連携をਤり、۽ຊ地のࡍに༻した資ྉを
取りدせるしながら४උをਐΊ、øûに支援自࣏
ମ、øüに管路協の支援ऀけの ù࣍ௐࠪઆ໌会を
։࠵しøýから ù࣍ௐࠪを։࢝しました。ฏ行して、
ඃࡂ自࣏ମを対にオϯϥΠϯのઆ໌会を։࠵し、
ù࣍ௐࠪやࠪࡂ定の֓要、අ༻ෛ୲にͭいてઆ
໌しました。
　 ù࣍ௐࠪは݁Ռ的に û݄øüまでの úか݄間か
かりましたが、ͦの間、支援ௐୂで連携しながら
൝ߏ成やεέδϡールをௐしਐΊました。ൃࡂか
らしばらくして、特にඃの大きかった能ొ ýࢢொ
の ù࣍ௐࠪ݁ՌをとりまとΊることになりました
が、౷Ұしたルールがなく、݁Ռ的に支援自࣏ମ͝
とにとりまとΊることとなりました。今後はとりま
とΊ様ࣜの౷ҰもؚΊٞできるとよいと思って
います。

上下一体の復旧支援

　今ճの地ではʮ上下水道ҰମʯというΩーϫー
ドがとてもଟくわれました。 û݄に水道行Ҡ管
を߇えていたたΊですが、࣮ࡍに上下水道Ұମで෮

�� +"4$0."���7PM����/P����



μΠδΣετ

。支援を行うのはॳΊてのことでしたچ
　 ø݄ ýには、ઌड़した下水道支援ௐୂの͓か
れたੴݝிの会ٞࣨにް生࿑ಇলと国ަ௨লの
水道支援のϝϯόーも合ྲྀし、上下水道のใをڞ
༗、連携しながら上下水道Ұମで෮چを支援するこ
ととなりました。
　また、ඃのਙ大な能ొ ýࢢொの支援ମ制も上下
水道Ұମで連携しながら支援することとし、ྫえば
ࣣඌࢢは໊ݹࢢ上下水道ہを中心に、ྠౡࢢは౦
が支援するようௐを行いہとಉ下水道ہ水道ژ
ました。支援自࣏ମでは、ආॴ෮چの༏ઌ地۠
のใやఔௐを行いながら水道の෮چに合わせ
て下水道を෮چさせていくこととしました。
　さらに、これまでの下水道管路のௐࠪは、ૣظに
、定に入れるようにするたΊࠪࡂ ø࣍ௐࠪがऴ
わったところから ù࣍ௐࠪを行っていましたが、今
ճは水道の෮چにれないようにするたΊ、ඃࡂ自
を確ೝした上で、場ํچମのχーζや水道の෮࣏
ॴによっては下水管路のด࠹আڈやԾ設管の設
ஔのԠٸ෮چを ù࣍ௐࠪより༏ઌして࣮施しまし
た。௨ৗ、ด࠹のআ٫・ચড়と ù࣍ௐࠪのςϨϏ
Χϝϥௐࠪはಉ࣌に行うのがجຊですが、今ճは、
場ॴによってはด࠹のআ٫・ચড়により機能確保
をਤり、後、57Χϝϥௐࠪを࣮施するなど࡞業を
分して行いました。ैདྷの ù࣍ௐࠪのやりํをٸ
に変ߋしたことで、ݱ場ではࠞཚも͋ったと思いま
すが、今後、水道の෮چにれͣ下水道の機能を確
保するたΊどのような対Ԡが必要か、検౼が必要と
考えています。
　今ճのࡂ支援に͋たっては、॓ധ施設の確保が
しく、ԟ෮のҠಈに࣌間がかかり࡞業࣌間の確保
がࠔというঢ়گに͋りました。支援ௐୂでは地
ํඋہの༗する機支援車を上下水道の支援ऀに
։์しར༻していただくたΊのௐを行い、෮چの
εϐードΞοϓをਤりました。また、管路協がԾ設
の入ཋ設උを設ஔするに͋たり、支援ௐୂに͓い
ては、ݝや水協とௐし、保݈ॴとのௐや入ཋ
に必要な水のखを行いました。

上下水道地震対策検討委員会

　国ަ௨লでは、今ճの能ొౡ地を౿まえ、
ֶࣝऀからなるʮ上下水道地対策検౼委員会ʯ
を設ஔし、今後の地対策の͋りํや上下水道Ұମ
でのࡂ対Ԡの͋りํにͭいてٞを行いました。
　今ճ、Ԡٸ෮چに࣌間のかかった理༝のҰͭとし
て、ড়水場やಋ水管、ૹ水管、͋るいは下水ॲ理場
にྲྀ入するװઢ管路やϙϯϓ場が大きなඃをडけ
たことが͋͛られます。このたΊ、これらʮٸॴʯ
の施設のԽをਐΊるとともに、ආॴなど重要
施設にかかる上下水道管路のҰମ的なԽをਤる
必要ੑにͭいて提ݴをいただきました。また、機能
確保を༏ઌした上下水道Ұମでのૣظ෮چのख๏や
ϑϩーのߏங、͋るいは、内管の෮چ、Ԛ水Ҳ
水対Ԡ、ඃऀࡂ支援をਝに行うମ制ߏஙにͭ
いても提ݴをいただいたところです。
　さらに、ࡂ支援࣌の%9の活༻にͭいても提ݴ
がなされました。ൃࡂ当ॳ、ாの入खにۤ࿑した
ほか、ଟくの支援ऀは ø࣍・ ù࣍ௐࠪともࢴのா
をखにௐࠪを行いましたが、このظ࣌、Ӎ・ઇのଟ
いඃࡂ地ではࢴがೞれௐࠪに支োをདྷすなど、ௐࠪ
にとてもۤ࿑した、ޮ率がѱかったといました。
また、ௐࠪ݁ՌのとりまとΊにも࣌間がかかったと
ฉいています。Ұ෦の支援自࣏ମはタϒϨοτに
ாσータを取りࠐんでޮ率的にௐࠪを行って͓り、
%9を生かしたࡂ対Ԡも今後しっかりとٞす
きϙΠϯτだと思います。
　今ճ、ࡂ支援に行かれたํ々は、ଟくのݟや
͝ҙݟを͓持ちだと思いますので、様々な場໘で
զ々にも͓えいただき、少しでも࣍の地のඋ
えができればと思います。ͥͻ͝協力をよろしく͓
。いしたいと思いますئ
地に行かれたݱ、後に今ճの地に͓きまして࠷　
皆様、後ํ支援をしていただいた皆様など、ଟくの
皆様にଟ大な͝支援をいただきました。に͋りが
とう͟͝いました。今ճの՝を検ূし今後の対Ԡ
に活かしていきたいと思いますので、Ҿきଓき͝支
援͝協力をよろしく͓ئいいたします。
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下水道施設の能登半島地震対応
－災害支援の受入－

石川県　土木部　都市計画課　生活排水対策室長
橋本 浩一

　ྩ ý年能ొౡ地に対する全国֤地の皆様ํ
からの͝支援に対し、͓ྱを申し上͛ます。͋わせ
て能ొ地域に͓いては、これから෮چ෮ڵに取りか
かっていくところですので、今後もҾきଓきの͝支
援͝協力を͓ئいいたします。

能登半島地震の被害状況

　能ొౡ地によって、度 þが؍ଌされ、ݯ
地ۙくのྠౡࢢ、चऱࢢ、݀水ொ、能ొொ、ࣣඌࢢ、
լொのࢤ ýࢢொを中心に、ਙ大なඃがൃ生しまし
た。 ý݄øÿ࣌で人的なඃはøûþ÷人、ॅ ඃ
はÿúúúø౩、道路やՏ、上下水道、ిؾ、௨৴な
どのΠϯϑϥも広ൣғでੇஅしました。
　下水道施設のඃঢ়گは、下水ॲ理場はݝ内に͋
るüþΧॴのうちùüΧॴで、ϙϯϓ場はüùΧॴのうち
øûΧॴでඃがൃ生しました。ͦのうちඃの大き
かった能ొ ýࢢொにͭいては、下水ॲ理場全ù÷Χॴ
のうちøüΧॴ、ϙϯϓ場は ýΧॴのうち üΧॴでඃ
。をडけていますが͋り、ほとんどの施設でඃ
　管路のඃঢ়گは、ݝ内の管路Ԇýúúûᶳのう
ちúÿûᶳでඃがൃ生し、ඃࡂ率は͓よͦü�ü�でし

た。しかし、能ొ ýࢢொだと管路Ԇþþúᶳのうち
ùùýᶳでඃがൃ生し、ඃࡂ率は͓よͦú÷�と大変
高くなっています。特にचऱࢢでは、まだՈյ
などのӨڹで ù࣍ௐࠪを行えていない෦分が͋るも
のの、ඃࡂ率はýÿ�͋り、ඇৗにਙ大なඃがൃ生
したことが分かります。

発災後からの石川県の動き

　લがൃ生した、 ø݄ øøý࣌ ý 分、私はۚࢢ
内にいましたが、 øճのٸۓ地ใが出て、

ࣸਅʕ øɹ൫ԼʹΑΓࢪઃ͕ണ
ʢӋࡠড়Խηϯλʔʣ

ࣸਅʕ ùɹਓ্ු

ࣸਅʕ úɹਓด࠹
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ඵ後にඇৗに大きな༳れを感͡ました。私はొிす
る४උを࢝Ί、自の安൱ใࠂを行っていたときに
ùճのٸۓ地ใが出て、øý࣌ø÷分にຊがൃ
生、ݝ内で؍ଌ࢙上࠷大となる度 þを؍ଌしまし
た。この地は、ۚࢢ内にいてもものす͝くく
ଓきました。զ々がۙ年ܦ験していた地とは全く
違うと感͡、߄てて४උを࢝Ί、ݝிにかいまし
た。
　ੴݝでは ø年の間に能ొౡ地をؚΊ ûճ
もܹਙࡂにࢦ定される自વࡂがଓൃしていまし
た。ͦのたΊ、෮چ支援に関するルールは、何度か
確ೝしす機会が͋りました。対策ຊ෦のཱち上͛
४උやൃࡂ当ॳのঢ়گ確ೝ、支援要などはൺֱ的
εϜーζに行うことができ、 ø中にʮ下水道対策
ຊ෦ʯをཱち上͛ました。しかし、これらはۚࢢ
内の度が ü強でとどまったからできたことだと思
います。ൃࡂした øは度 ý強や þをهした能
ొౡํ໘とはެ的なٸۓ༻のిճઢは௨ͣ͡、
ϝールや-*/&でも連བྷは全く取れませんでした。
　 øøÿ࣌ú÷分に、事がෆࡏのঢ়گで øճのݝ
のࡂ対策ຊ෦会ٞが։かれました。Ұํで下水道
では、ൺֱ的度のかったݝೆ෦では、 ௐࠪ࣍÷
を։࢝し、ঢ়گใࠂが入り࢝Ίていました。ൃࡂか
ら ÿ࣌間ほどして、事がݝிに౸ணし、ùú࣌ûü分
に ùճのࡂ対策ຊ෦会ٞが։かれ、ͦこで事
からجຊ的な対策ํなどࣔされました。ਂ ø࣌
ա͗にܯใがҙใに切りସわり、 ù࣌ա͗に
なって൝ฤ成や、今後の出ۈ機の୲当をܾΊてҰ
୴ղࢄしました。
　 ùには国ަ௨লから、 úからઌୂݣをݣ
する連བྷが入り、ݝி内で४උをਐΊていきました。
զ々としてはこれほど広ൣғにٴͿ大きな地はܦ
験がなかったので、ઌୂݣが入っていただけること
を、大変心強く感͡ていました。ͦの後しばらくは
ൺֱ的度がখさかったݝೆ෦などの下水道施設の
ඃঢ়گのѲ、ूにわれていました。
　 úにはݝிにઌୂݣがདྷて、ݱঢ়ใࠂと合わせ
て、ݝ内のࢢொに対してଞの自࣏ମからの支援要
が必要かの確ೝをਐΊました。 üにはʮྩ ý年
能ొౡ地下水道支援ௐୂຊ෦ʯがݝி内にཱ
ち上͛られました。

　 ýに、ඃࡂしたøýࢢொからଞ自࣏ମの要を
ମ࣏自ࡂいしたいという連བྷが入ったたΊ、ඃئ͓
に管路ௐࠪに必要な資ྉʢ下水道管路ாのP%'
σータ、管路ใの$47σータʣを४උするよう
にґཔしました。ただ、ͦのࠒのඃࡂ自࣏ମはॅ民
からのۤや૭口対Ԡにわれて͓り、必要な資ྉ
の४උはਂまで行われて͓り、ඇৗに大変だった
ようです。特に今ճඃの大きかった能ొ地域では、
ாのిࢠԽが全くਐんで͓らͣ、ࢴのாを४උ
するのがさらに大変と͓ฉきしました。֤ํ໘で
%9ԽがਐΊられていますが、ாのిࢠԽはຊ当
に必要だと௧感しました。
からࡂൃ　 øि間がܦաした ÿには、管路ௐࠪを
行っていただく支援自࣏ମ職員けのઆ໌会を行う
ことができ、ཌ Āより ø࣍ௐࠪを࢝Ίることがで
きました。 ø࣍ௐࠪは中の໌るい࣌間ଳにݱ地ௐ
ࠪを行い、ج地にってからௐࠪ݁Ռを取りまとΊ、
。するというਐΊํでしたࠂிの支援ௐୂใݝ
　øùには、֤ࢢொのࠪࡂ定資ྉの࡞成を支援し
ていただくʢެ社ʣ全国上下水道ίϯαルタϯτ協
会ʢ水ίϯ協ʣとॳճの打ち合わせを行い、֤ࢢொ
の୲当ا業や今後のਐΊํにͭいて協ٞをしまし
た。ͦのࠒになるとݝೆ෦では、 ø࣍ௐࠪをྃす
るࢢொが出࢝ΊたたΊ、øûには自࣏ମ職員け、
øüにはௐࠪを࣮施する管路協の会員けの ù࣍ௐ
ࠪに関するઆ໌会を行い、øýから ù࣍ௐࠪを։࢝
しました。ͦの後もݝ内֤地でௐࠪをਐΊていまし
たが、能ొ ýࢢொとݝೆ෦でਐのࠩが大きくなっ
てきました。ͦこで、能ొ ýࢢொでのԠٸ෮چのε
ϐードΞοϓをਤるたΊ、ùûに国ަ௨লから下
水道のԠٸ෮چを༏ઌして࣮施することをࣔした事
務連བྷを出していただき、能ొ ýࢢொでのԠٸ෮چ
を༏ઌするํとなりました。
　ൃ生から øΧ݄ۙくͭܦと ù࣍ௐࠪもεϜーζに
ਐΉようになり、ࠪࡂ定にけてಈき࢝Ίました。
ø݄中०からௐをਐΊてきたίϯαルタϯτ業務
にͭいては、ùĀにはݝ内の֤ࢢொと水ίϯ協の会
員ا業とのϚονϯάがྃし、ௐࠪを࣮施してい
る管路協と水ίϯ協とのௐもਐΊていきました。
ú÷には国ަ௨লより、ࡂ෮چ事業に関するઆ
໌会が։࠵され、ࠪࡂ定の४උをਐΊていきまし
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た。しかし、当ॳの定よりも広ൣғにඃがٴん
でいたたΊ、 ù݄ùýのिになってようやく࠷ॳの
定をਐΊてࠪࡂ、࣍もॱࡏݱ、まり࢝定がࠪࡂ
います。
からࡂൃ　 úΧ݄ほどがܦち、 û݄には下水道支援
ௐୂは国ަ௨লと管路協をআいてղࢄとなりま
した。ͦの後 ü݄をもって国ަ௨লと管路協も
ղࢄされ、 ø݄からଓいた支援ௐୂの任務がྃ
しました。支援ௐୂやࢢொの管路ௐࠪのԠ援を
ؚΊ、下水道関で支援にདྷていただいたํはԆ
úສù÷÷÷人༨りと、ຊ当にଟくのํの͓か͛でௐ
ࠪ・Ԡٸ෮چをਐΊることができたと思って͓りま
す。ଟ大な͝支援をいただきຊ当に͋りがとう͟͝
いました。

支援を受ける側で準備したいこと

　まͣ、ҰͭはாのిࢠԽです。ඃঢ়گの
Ѳやͦの後のௐࠪに͓いて、ாは必ͣ必要になり
ますが、ඃࡂ自࣏ମではࢴのாがଟく、ඃࡂ自࣏
ମ、支援ஂମともにۤ͝࿑されたとฉいています。
ͦこで、ͥͻૣٸにாిࢠԽをਪしਐΊていただ
きたいと思います。
　ೋͭは࡞業ج地の確保です。今ճは、人໋を༏
ઌするたΊଞ෦ॺや෦管のଞ事業の施設は༏
ઌ༻されたたΊ༻することができͣ、下水道の
管内で行うたΊに下水ॲ理場をڌにすることと
しました。また、࡞業ج地では資材の保管管理や࡞
業ص・Ҝࢠのଞ、検݁ՌをまとΊるたΊのύιί
ϯやϓϦϯター、චه༻۩も必要でした。これら

にͭいてはࠒから下水ॲ理場内のۭきεϖーε、
会ٞࣨ、ص、Ҝࢠの確保をして͓くほか、ۙྡの自
、༗していきڞでใをܗମと૯合協定のような࣏
をͭくれるような仕Έが͋るとよいڌに࣌ࡂ
と感͡ました。
。との連携ですہ特に環境෦、ہは、ଞ෦ͭࡾ　
水道の෮چに下水道もฒΈを合わせる必要が͋り
ました。またԾ設τΠϨの༻がଟくなるので、し
ॲ理にྀۤしました。ඃࡂ自࣏ମによってٸۓ対
Ԡ࣌でೝΊられることにࠩが͋ったので、͋らか͡
Ίࡂを定してルールをͭくることが必要だと思
いました。
協定のక݁でࡂମとのஂは様々な関࢛ͭ　
す。今ճの地で࠷ॳにࠔったのは、όΩϡーϜ車
のखです。ੴݝでは管路協に͓ئいして、ό
ΩϡーϜ車のखやௐをॊೈに対Ԡしてもらいま
した。また、ࠪࡂ定を͓ئいするίϯαルタϯτ
にͭいては、ݩ々、ʢҰ社ʣੴݐݝ設ίϯαルタϯ
τ協会と協定をక݁していましたが、ͦちらが道路
やՏの対Ԡにわれてしまったので、今ճは水ί
ϯ協に͓ئいしました。
　管路ௐࠪをしていただく管路協との協定にͭいて
も、ݝ内のࢢொでは管路協ੴݝ෦会とక݁してい
ましたが、࣮ࡍにはݝだけではりͣ、ଞݝの管路
協会員に͓ئいしています。֤छ関ஂମとの連携
にͭいては、今後ࡂを定した܇࿅を行って事લ
に確ೝして͓くとともに、نࡂなどを考ྀして、
৽たな協定のక݁も視野に入れて͓くのもよいかと
思います。

能登半島地震における災害支援に従事して

名古屋市上下水道局　北部管路センター　担当センター長
西山 明芳

　私はྩ ý年能ొౡ地に͓いて、 ø݄にੴ
下水道対策ຊ෦の下水道支援ௐୂのҰ員としݝ
て、また û݄にはचऱࢢでの下水道૯合ௐୂとし

てै事しました。ͦこでこれらのࡂ支援にै事し
たࡍの活ಈঢ়گにͭいてհします。
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災害支援体制

　今ճは、全国ルールと大ࢢルールのೋͭのࡂ
支援のルールにͮجいて支援をしました。まͣ、全
国ルールでは全国を ýϒϩοΫに分け、ඃࡂϒϩο
Ϋ内でのࡂ支援を行います。能ొౡ地は、中
෦ϒϩοΫ管内でൃ生したたΊ、ඃがਙ大だった
ੴݝに中෦ϒϩοΫ管内の自࣏ମがࡂ支援を
行っています。࣍に大ࢢルールでは、౦ژ͓よ
ͼྩࢦ定ࢢに͓いてࡂがൃ生したࡍ、相ޓに
定ࢦ内にྩݝ支援を行います。今ճは、ੴࡂ
ࢢはないものの、ඃがਙ大で͋ったこと、中෦
ϒϩοΫの支援だけではりなかったことから、大
ࢢルールのΈも支援を行っています。
　このようにൃࡂ当ॳからੴݝ内では、中෦ϒ
ϩοΫ͓よͼ大ࢢで分୲して支援活ಈを行ってい
ます。中෦ϒϩοΫはװ事の野ݝがௐして中෦
ϒϩοΫの自࣏ମが支援を行い、大ࢢは౦ژや
ࢢが大きかった৽ׁがௐし、地のඃࢢݹ໊
をআく全国のྩࢦ定ࢢが支援を行いました。
ொに対し、ௐࢢࡂ業との連携です。ඃاに民間࣍　
ࠪ・Ԡٸ෮چに関しては、管路協に、ࠪࡂ定にͭ
いてはʢެ社ʣ全国上下水道ίϯαルタϯτ協会ʢ水
ίϯ協ʣに行っていただいています。ͦしてզ々、
支援ࢢは、ௐࠪ・Ԡٸ෮چを行う場ॴの͓ࣔࢦよ
ͼಜ、ฒͼにίϯαルタϯτのࠪࡂ定資ྉ࡞
成のॿݴを行っていました。
　これまでの下水道のࡂ支援では、下水道管のௐ
ࠪとࠪࡂ定資ྉの࡞成を行うのΈで、Ҳ水対策༻
の水中ϙϯϓのखや下水管ഁଛによるؕ対Ԡ
は、地ݩ業ऀに͓ئいしていました。しかし、चऱ
に͓いては、ӷঢ়Խに伴う下水道管やϚϯϗーࢢ
ルのഁଛにՃえ、Ԛ水を中ܧϙϯϓ場からড়Խη
ϯターૹるѹૹ管にもඃがൃ生し、下水道管の
ྲྀ下機能の確保やѹૹ管の෮چをૣظに行う必要が
͋りました。ͦのたΊ、चऱݹ໊、ࢢࢢ、ʢҰ社ʣ
ݹ໊、による協定をక݁しऀࡾ設業協会のݐݹ໊
ݐ設業協会の協力業ऀによりԠٸ෮چ事を行い
ました。私が下水道支援ௐୂにいるときから、෮
ମ制が՝になっていたたΊ、このような支援ମچ
制を࡞ることで、Ԡٸ෮چもεϜーζに対Ԡできる

ようになりました。

名古屋市の支援状況

　能ొౡ地がൃ生した ø݄ ø、ੴݝிにੴ
ݝ下水道対策ຊ෦が設ஔされ、ࡂに͓ける全国
の自࣏ମ間の相ޓ支援のΈにͮجき支援要が
ൃ出されました。これをडけ、໊ݹࢢはੴݝ下
水道対策ຊ෦のҰ員として職員をݣしました。ま
た、 ÿから下水道管のԠٸ෮چによるྲྀ下機能
の確保͓よͼඃௐࠪを支援するたΊ、ࣣඌ͓ࢢよ
ͼचऱࢢにԠ援ୂをݣしました。
　ͦの後、໊ݹࢢは ø݄ üʙ û݄øùまで、下
水道対策ຊ෦に支援ௐࠪୂとしてަで職員をݣ
し、国やඃࢢொ、ݱ地ௐࠪୂからの要՝にͭ
いて対Ԡを行いました。ݱ地での֤ୂの業務にͭい
ては、໊ݹࢢは支援ௐୂのଞ、ࣣඌ͓ࢢよͼच
ऱࢢにԠ援ୂと下水道૯合ௐୂをݣしていま
す。私は支援ௐୂのほか、चऱࢢの下水道૯合ௐ
ୂとしてԠ援ୂの૯括、また管路協のಜࣔࢦ
や、またզ々の水道෦ୂ、ड援ࢢで͋るचऱࢢと
の૯合ௐを行いました。
。に֤支援ୂの活ಈをհします࣍　 ø࣍ௐࠪのԠ
援ୂは、下水道ாਤ໘をもとに、ݱ地のϚϯϗー
ル֖を։けて、水ঢ়گやϚϯϗールのഁଛঢ়گを
確ೝしていきました。 ù࣍ௐࠪのԠ援ୂは、管路協
にௐࠪ場ॴのࣔࢦを行ったり、ݱ場にෝいて、ඃ
ঢ়گを確ೝしています。後ํ支援としては、໊ݹ
ঢ়地からのඃݱ、の対策支援会ٞでہ上下水道ࢢ
、職員と協力しݣをडけ、ࠂなどのใگঢ়چや෮گ
ମ制なچըや෮ܭچ෮ٸを౿まえ、Ԡگ地のঢ়ݱ
どをཱҊし、関ऀとௐを行うたΊ、ہҰؙと
なってඃࡂ地を支援しました。

上下水道一体での復旧

　これまでの࣌ࡂの支援の考えํは、ࡂ෮چ
事ʢࠪࡂ定ʣを೦಄に ø࣍ௐࠪ、 ù࣍ௐࠪを༏ઌ
的に࣮施していました。しかし、今ճは、上下水道
Ұମとして水道の෮چに合わせて下水道のྲྀ下機能
確保を༏ઌして࣮施しました。上下水道Ұମで෮چ
するに͋たり、ೋͭの՝が͋りました。Ұͭは
水道の෮چがਐΉ中で、下水道の෮چがれてԚ水
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をҲ水すること、ೋͭは下水道の෮چがれるこ
とで水道のڅ水制ݶをかけさせることです。このೋ
ͭの՝をղܾできるよう、෮چମܥのߏஙと෮چ
。ըのཱҊを行っていきましたܭ
　ここで、上下水道Ұମでの෮چ事ྫをհします。
ࣣඌࢢでは、ආॴの水道を༏ઌして෮چさせる
たΊ、ආॴから中ԝ水࣭管理ηϯターまでԚ水
をྲྀすたΊの༏ઌルーτをબ定してௐࠪを࣮施、必
要にԠ͡てԠٸ෮چを行いましたʢਤʵ øࢀরʣ。ま
た、෮چに͋たってはࣣඌࢢのχーζを౿まえ໊ݹ
ࢢの水道෦ୂ・下水道෦ୂとࣣඌࢢとで定ظ的に
打ち合わせをして、෮ܭچըのཱҊを行いました。
　चऱࢢには、໊ݹࢢ、দࢢ、੩Ԭࢢで支援を
行いました。こちらもचऱࢢのχーζを౿まえ、定
ըのཱҊを行いましܭچ的に打ち合わせして、෮ظ
た。चऱࢢはこのଞに、िに øճ、चऱࢢに水道
と下水道のਐঢ়گ、෮چのํをઆ໌させていた
だきました。

上下水道一体での応急復旧事例

　上下水道Ұମのํで行ったԠٸ෮چの事ྫを
հします。ࣣඌࢢでのԠٸ対Ԡとしては、57Χϝϥ
ௐࠪで下水道管のܧखがͣれて、管内の水が確ೝ
された場合に͓いて、Ϛϯϗールに水中ϙϯϓやԾ
管を設ஔして、Ԡٸ的にྲྀ下機能を確保しました。
　चऱࢢでは、ӷঢ়ԽによるϚϯϗールු上がଟ
ൃ生していたたΊ、Ϛϯϗールを切り下͛たり、段
ࠩが生͡た下水道管を෦分的にิ修して、ަ௨支ো

が出ないようにしました。また、Ԛ水中ܧϙϯϓ場
からचऱࢢড়Խηϯターまでのѹૹ管がഁଛしたた
Ί、Ծ設ѹૹ管ʢø�ýLNʣを設し、ྲྀ下機能を
確保しました。Ծ設ѹૹ管はૣٸに設するたΊに
ަ௨の支োとなる෦分をআいて、地上に管をして
います。このような対Ԡは࣌ࡂとしてはॳの試Έ
でした。
　また、चऱࢢのࢢ内֤ॴにϚϯϗールϙϯϓが設
ஔされていましたが、ఀిやでのඃにより、
ͦの大が機能ఀࢭしていました。ͦこで、चऱࢢ
の検委託業ऀと協力し、ϙϯϓを検、機能෮چ
をਤりました。

まとめ

支援をৼりฦって私自が重要で͋ࡂ、後に࠷　
ると感͡たことをใࠂします。
　Ұͭは支援ମ制のڞ༗Խです。支援対策ຊ෦͓
よͼԠ援自࣏ମのڌ場ॴには、支援対策ຊ෦͓よ
ͼ֤支援ஂମのମܥਤがҰで分かるところにࣔܝ
されていませんでした。ࡂݣがظԽしてくる
と、支援ஂମのऀݣも々変わってくるので、ମ
ま、ࢢਤや連བྷઌҰཡを支援対策ຊ෦、֤支援ܥ
た管路協のڌ事務ॴに張り出すことで、連བྷやௐ
がεϜーζに行えるのではないかと思いました。
　ೋͭはௐࠪ対管路の理です。 ù࣍ௐࠪのऴ
൫࣌に、ௐࠪෆ能Ԇを考ྀしたとしても、࣮ࡏの
管路Ԇとࢉܭ上のԆに違いが͋りました。ଞ
の支援自࣏ମにฉくと、管路૯Ԇにѹૹ管やӍ水

ਤʕ øɹ༏ઌϧʔτબఆͷࣜਤɾฏ໘ਤʢࣣඌॲཧ۠ͷҰ෦ʣ
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管もؚまれていて、ͦれらが ù࣍ௐࠪ対Ԇにؚ
まれている可能ੑが͋るといました。なるくௐ
ࠪෆ能とかௐࠪ࿙れがىきないように、今後は ø࣍
ௐࠪの段֊から管路૯Ԇの内༁ٴͼ ù࣍ௐࠪ対
Ԇを໌確にして͓くきだと思います。
下機能確保をྲྀ、چは上下水道Ұମでの෮ͭࡾ　
༏ઌしたௐ・ௐࠪです。ઌड़の௨り、今ճの地
から水道の෮چに合わせ、下水道のྲྀ下機能の確保
を༏ઌして࣮施しています。ࣣඌࢢでの事ྫでհ
したように、事લに水道෮چに合わせた下水道のௐ
ࠪ༏ઌルーτをબ定して͓くことが、上下水道Ұମ
での෮چを行う上で重要だと思います。
、事のεΩーϜ、支援要چ෮ٸは、Ԡ࢛ͭ　
支援協定、ܖにͭいてです。今ճ、支援自࣏ମに
よるԠٸ෮چ事はॳの試Έでした。֤自࣏ମが地
でඃࡂした場合にඋえ、֤協会とࡂ協定をక
݁していますが、今ճのようにԠٸ෮چをεϜーζ
に行うたΊにͦの協定の中に、ඃࡂ自࣏ମのԠٸ
෮چ事にͭいても入れて͓くことが必要だと感͡

ました。
。༗Խですڞ後に、௨৴環境のඋ、σータの࠷　
皆さん、職場で༻しているύιίϯを持ちࠐんで
いましたが、௨৴環境がѱく、σータのڞ༗にඇৗ
に࣌間を要したたΊ、ݸ人の携ଳや-*/&をって連
བྷのやり取りをしていました。今後は௨৴環境の
උ、σータをڞ༗ԽできるωοτϫーΫの上を
行って、࡞業のޮ率Խをਤる必要が͋ると思います。

質疑応答

Ｑ 　管路のඃࡂ率が þׂで͋ったचऱࢢで管路が
どういうඃをडけたのか、またどういったݪҼ
でඃがଟくなったのか、ڭえていただけますか。

Ａ 　चऱࢢの下水道管はほとんどがԘϏ管となって
͓り、Ұ෦、ܧख෦のൈき出しが͋ったもののྲྀ
下機能の確保はできていました。やはり、ӷঢ়Խ
によるϚϯϗールのු上がଟくݟられ、設ྲྀܭ下
能力を確保できないことがඃࡂ率の高いݪҼで͋
ると思います。

熊本市における能登半島地震の災害支援

熊本市上下水道局　計画整備部長
藤本 仁

　ྩ ý年 ø݄ øにൃ生した能ొౡ地に͓い
て、͓くなりになられたํにѩౣのҙをදします
とともに、ඃࡂされている全てのํ々に͓ݟいを
申し上͛ます。
　私は۽ຊࢢの下水道#$Pの૯括責任ऀとして、今
ճは後ํ支援を୲ってきました。۽ຊࢢはඃܦࡂ験
ࢢというཱ場から、支援に行った職員からฉいた
をަえて͝հします。۽ຊ地からもう ÿ年 û
か݄がܦաしました。۽ຊ地で感͡たのは、いろ
んなࢢや管路協をは͡Ί、ଟくのํ々から͝協力
をいただいて、෮ڵにͭながっているということで
す。վΊて͓ྱ申し上͛ます。

熊本地震の概要と教訓

ຊ地は度۽　 þの地がཱてଓけに ùճൃ生し
ました。Ұ連の地で度 ýऑҎ上を þճも؍ଌし、
༨はྦྷܭでûú÷÷ճҎ上͋りました。 ø࣍ௐࠪは、
ù÷のྩࢢとҰॹになって取りΈ、ͦの後の ù࣍
ௐࠪにͭいても管路協、ʢެ社ʣ全国上下水道ίϯα
ルタϯτ協会ʢ水ίϯ協ʣとҰॹに取りませてい
ただきました。管路૯ԆùüûûLNのうちø�ÿ�のûþ�û
ᶳでඃが͋り、ඃ૯ֹはÿùԯԁでした。事
のෆௐෆམも͋って、全ての事ऴྃが ø年れ、
ྩ ù年にྃしました。
。験し、՝が大きくೋͭ͋りましたܦຊ地を۽　
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Ұͭは、下水道#$Pは策定していたものの、ᶃڅ
水活ಈを༏ઌし様々なϦιーεʢ特に人ʣがෆし
た、ᶄ上Ґܭըと合がとれて͓らͣ、ܥشࢦ౷が
ෆ໌ྎになりݱ場がࠞཚした、ᶅ#$Pに͓ける自分
のׂをೝࣝしていない職員がଟかった、というࡾ
ͭの理༝により、ॳಈମ制の確ཱにྀۤしたことで
す。ೋͭはड援関連の様々な対Ԡが後खにճり、
ᶃ支援ऀの॓ധઌ、࡞業ڌ、ற車場の確保に
した、ᶄड援૭口がܾまって͓らͣ、支援ୂとのߤ
ௐにྀۤした、ᶅใڞ༗の仕Έが確ཱできて
͓らͣ、σータのやり取りに࣌間を要した、といっ
た問がൃ生したことです。このೋͭの՝を܇ڭ
として、۽ຊࢢでは、下水道#$Pにͮجくࡂ対Ԡ
࿅の࣮施と、ड援支援ができる人材の育成の研修܇
に取りんでいます。
、ではࢢຊ۽。に۩ମ的な取りΈをհします࣍　
ྩݩ年度からϩールϓϨΠϯάํࣜのਤ上܇࿅は
行っていましたが、࣮地܇࿅ができていなかったの
で、ྩ ü年 ÿ݄に大ࢢࡕ、ઋࢢ、Ԭࢢ、
भࢢ、管路協に協力いただき、地ൃ生後に͓ける
ø࣍ௐࠪを対とした࣮地܇࿅を࣮施しました。ま
た、܇࿅と合わせて大ࢢࡕの大野՝と上ਿ、
ઋࢢのߕ野౻࣍ʢ ú໊とも職は当࣌ʣをࢣߨ
として͓টきし、勉強会を։࠵しました。大ࢢࡕの
大野՝は۽ຊ地のࡍに、大ࢢの支援ୂの૯ୂ
として૯شࢦをࣥっていただいたので、支援中の
ۤ࿑や支援を௨͡てのͮؾきを͝ߨԋいただきま
した。ઋࢢのߕ野౻࣍は、౦ຊ大ࡂをܦ験
し、۽ຊ地のときにはઋࢢのௐࠪୂのୂを務
Ίられたので、ඃࡂ地としての心ߏえ、また自ݾओ
張と人のܨがりの大切さを͓しいただきました。
私が࠷もҹをडけたݴ༿は、ߕ野౻࣍のʮਆށ
にडけࢢຊ۽、いだότϯܧがडけࢢからઋࢢ
しましたよʯというϝοηーδでした。ͦの࣌に、
もし大ࡂがىきた場合には、۽ຊࢢがඃࡂ自࣏ମ
にدりఴいॿける൪だと強くڳにࠁΈました。
民ࢢ、民Ξϯέーτによるとࢢが࣮施したࢢຊ۽　
の ýׂが۽ຊ地のهԱや܇ڭをれがちになっ
ていると感͡ているという݁Ռが出ています。上下
水道ہ職員もྩ û年度には全職員のうち ûׂ、
ྩ ü年度には分の職員が地対Ԡをܦ験してい

ません。ͦこで、۽ຊ地のܦ験やهԱのܧঝを
的としたʮかたり研修ʯを࣮施しています。ࢣߨ
は۽ຊ地のݱ、ࡍ場のୈҰઢで取りんでいた職
員で、私もࢣߨを務Ί、ʮଞࢢでࡂがൃ生したと
きには、͋の࣌のԸฦしとしてҰ൪にۦけͭける͙
らいのؾ持ちを持ってほしいʯとのϝοηーδを
えています。

能登半島地震における支援活動

に͓ける能ొౡ地での支援活ಈࢢຊ۽、に࣍　
をհします。 øはൃࡂの ø࣌間後にはใऩू
を։࢝し、ཌ ùからใऩूとฒ行して支援४උ
に取りΈました。
　 þに全国ルールにͮجき支援要が͋り、 ÿ
には౦ژから۽ຊࢢに対して、ੴݝのۚࢢに
Ϧーμーࢢとして行ってくれないかというֻ͓
けが͋ったので、ø÷にୈ øਞの下水道支援ୂがۚ
ࢢにけて出ൃしました。
　まͣ、øùʙøýにۚࢢ内で ø࣍ௐࠪʢùÿ÷ᶳʣ
を行いました。۽ຊࢢ職員はઇに׳れていません。
߱ઇが͋る中でのϚϯϗール֖の։ด࡞業はඇৗに
ۤ࿑したとฉいています。Ұ൪ྑかったことは、や
はり下水道支援ௐࠪୂや大ࢢの皆さんとҰॹに
なって打ち合わせを行いながら取りんだことで、
ԁな࡞業の行ができたと思っています。また、
ϦーμーࢢとしてとりまとΊる上では、Ҿき͗ܧ
が重要なので、աڈに ø࣍ௐࠪの݁Ռが ù࣍ௐࠪに
どのようにҾきܧがれたか、Ҿき͗ܧに͓いて問
がなかったかを、֤支援ࢢと管路協にώΞϦϯά
を行いました。ͦの݁Ռ、 ø࣍ௐࠪに͓ける必要ॻ
ྨのਫ਼ࠪや、とりまとΊํのվྑが必要というؾ
きを得ました。
　 ø݄øÿʙ ù݄ üまでは大ࢢや管路協と協力
してۚࢢの ù࣍ௐࠪにै事しました。ͦの中でԾ
設ϙϯϓや大型のԚటٵҾ車のஔにが必要だ
と感͡たことから、管路協とேと༦ํに打ち合わせ
をしてສ全な४උをしてから取りΈました。׳れ
ないઇかきをしながらのௐࠪでしたが、ਗ਼と57
Χϝϥௐࠪを連携してうまくできたとใࠂをडけて
います。
　この後、۽ຊࢢは水道෦ୂが能ొொに支援に入っ
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ていたので、Ϧーμーࢢの大ࢢࡕをは͡Ίとする
ྩࢢ、管路協とௐࠪにै事させていただきました。
ௐࠪظ間は ù݄ ýʙ û݄ üまでのý÷間とظ
にわたりました。能ొொでは、Ϛϯϗールのු上や
管路のഁஅといった地によるඃのほかに、
のඃも͋り、Ϛϯϗールϙϯϓが機能ఀࢭになっ
たり、Ϛϯϗール内の水もଟくΈられました。ま
た、今ճから上下水道Ұମでのࡂ対Ԡを行いまし
たが、ޮ Ռ的な取りΈと感͡たものの、ʮௐࠪʯと
ʮ水道の෮چと下水道のྲྀ下機能の確保ʯをどうཱ྆
させるかは、さらに検౼が必要だと思いました。
　今ճの෮چ支援では、ྩ ü年度に࣮施した下水
道#$P܇࿅のࡍの大ࢢࡕからのΞドόΠεをجに൝
ฤ成を行いました。۩ମ的には、֤൝に۽ຊ地を
験した職員をܦ ø人ஔし、また技ज़ܧঝの؍か
ら、職Ґやܦ験年のόϥϯεを考ྀして職員を
ஔしました。支援活ಈにै事した職員はܭüú໊、Ԇ
úýý໊で、ͦ のうち۽ຊ地をܦ験していない職員
は分Ҏ上のùĀ໊がै事し、技ज़のܧঝにもܨがっ
ていると思います。
　ଟくのํ々の協力によって、無事、支援活ಈが
することができたと感͡て͓ります。また、管路
協の皆様の͝協力によって、ԁにௐࠪができまし
たことにվΊて感ँ申し上͛ます。

災害査定に向けて

　 û݄ úに能ొொでࠪࡂ定にけた勉強会を行
いました。ਤʕ øのࡂ෮ྃچにけてのεέ
δϡールをઆ໌し、ൃࡂҎ߱にൃ৴される௨を
しっかり確ೝすることと、国のࡂ՝や上下水道৹
ٞ官άルーϓと協ٞをすることが重要だということ

を͓えしました。࠷後には、全国からूまった中
ظの支援の職員と協力しながら、ࡂ෮چ、ͦし
て෮ڵをͥͻとも成し͛てほしい、とΤールをૹ
りました。

おわりに

　ඃܦࡂ験ࢢで͋る۽ຊࢢとして、͋の࣌のԸฦ
しを今後もଓけていきたいと考えています。ࡏݱ、
ࣣඌࢢに水道、下水道職員 ø人ͣͭ、中ظのݣ
職員を出していますが、こちらは今後もܧଓしてい
き、能ొౡ地のඃࡂ自࣏ମにدりఴいながら支
援を行っていきたいと思います。やはりࡂ支援は
人とのܨがりが͋ってこͦです。皆でこの෮ڵのタ
εΩをܨいでいきましょう。

ਤʕ øɹࡂ෮͚ͯʹྃچͷεέδϡʔϧ
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令和 6 年能登半島地震における管路協の
災害支援活動

（公社）日本下水道管路管理業協会　九州支部 宮崎県部会
壹岐 清孝

　私はྩ ý年能ొౡ地で、ੴݝ෦の下水
道施設の ù࣍ௐࠪにͭいて、管路協ࣣඌલઢج地で
能ొொ、݀水ொを中心に、෭૯括とલઢج地責任ऀ
として、ü÷間活ಈしました。私が管路協のલઢ
ຊ地にଓいて۽、Ճするのはࢀ地責任ऀとしてج
ùճだったので、લճのܦ験を౿まえて能ొౡ
地の活ಈ内༰をհします。

管路協の支援活動の概要

　管路協は ø݄ øにൃ生した能ొౡ地に伴
い、ࡂ対策ຊ෦対策෦会を設ஔし、管路協全支෦
支援要を出しました。ͦの後、 ø݄øüに ù࣍
ௐࠪ合ಉઆ໌会が行われ、ཌøýから ù࣍ௐࠪが։
されました。ͦこから࢝ úΧ݄にわたる支援を行
いました。まͣ、支援活ಈの内༰にͭいてใࠂしま
す。
　ੴݝ内に͓ける管路協の支援活ಈは、 û݄ùù
でௐࠪ対ԆがüýÿLN、࣮施ԆはüüüLNで࣌
す。支援活ಈにࢀՃしていただいた会員は、対策ຊ
෦やલઢج地などでúþ社þü໊、ͦのうちલઢج地責
任ऀはúú社ýø໊で、Ԇøú÷÷໊です。また、ݱ場
で࡞業を行う支援൝はøĀĀ社からݣしていただ
き、ௐࠪ൝はøĀý൝でԆúøùù൝、Ԡٸ෮چ൝はùĀ
൝でԆùþ÷൝に支援活ಈを行っていただきました。
ͦのଞ、ใࠂॻ࡞成͓よͼਤ໘࡞成支援൝は、ݱ地
Ҏ֎にも管路協ຊ෦や自社事務ॴなどでԕִで࡞業
していただき、લઢج地とも定ظ的にϦϞーτで会
ٞを行いながらਐΊていきました。
　今ճのࡂに͓ける ù࣍ௐࠪのਐΊํは、ݣさ
れる支援൝をલઢج地でडけ入れ、 ù࣍ௐࠪの֓要
や࡞業ํ๏などのઆ໌をした後、支援自࣏ମと支援
൝でௐࠪ༧定ΤϦΞのઆ໌や連བྷํ๏などを確ೝ
し、ݱ地ௐࠪにかっていただきました。支援൝に
は、࡞業࣮施͝とに࡞業した路ઢや、࣮施ྔを

支援自࣏ମやલઢج地責任ऀにใࠂし、࡞業ใを
提出してもらうことで、々のਐ管理を行ってい
ました。しかし࣮ࡍは、ௐࠪ対Օॴのாਤがલ
ઢج地で入खできなかったことも͋り、ௐࠪ༧定Օ
ॴやௐࠪࡁΈՕॴが全に管理できているとはݴえ
ないঢ়ଶでした。
　 ù࣍ௐࠪを行っていく中で、今ճもいろいろな՝
が出てきました。まͣ支援൝の出ಈに関して、年
度にけてのൟظと重なり、必要な支援൝確保
にྀۤしていました。ͦこで、国ަ௨লからʮྩ
 ý年能ొౡ地に伴うԠٸ෮چ事の༏ઌ的
かͭԁな࣮施にͭいてʢ要ʣʯという௨を出し
ていただきましたが、͋るఔ度のޮՌは͋ったもの
の、支援൝の確保は厳しいঢ়گでした。また、ౙق
の活ಈということで、支援൝要の݅の中にε
タοドϨεタΠϠのணが͋りましたが、εタοド
ϨεタΠϠのඋがない会社では、出ಈのೋのを
౿Ή要Ҽとなってしまいました。
　年度から年度ॳΊにかけては、支援൝のݣ可
能が૿Ճしていきましたが、୲当する支援自࣏ମ
の人とのௐがうまくできͣ、֤自࣏ମの支援
൝のׂりৼりやऴ൫にかけての支援൝の減らしํに
はかなりۤ࿑しࣦഊもଟく͋りました。
　また、ௐࠪ機材にͭいては、特に57Χϝϥでは大
口ܘ管対Ԡの機材やখ口ܘますからのௐࠪができる
機材などが͋ったので、ݱ地の段֊で༻確ೝを
行って͓けばもっとޮ率的にஔできたのではない
かと思います。

二次調査の作業環境

　私のいたࣣඌલઢج地ではΠϯターωοτやి
は༻できましたが、ྠౡલઢج地をは͡ΊԞ能ొ
ΤϦΞでは携ଳిのిが్切れたり、Πϯター
ωοτがܨがりにくいなど௨৴環境がྑくないঢ়ଶ
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でした。॓ധに関しても管路協のϚχϡΞルではલ
ઢج地がखするようになっていましたが、今ճは
खがしかったたΊ、֤支援൝でखしていただ
きました。࡞業場ॴにۙい॓ധ施設が確保できない
たΊ、Ԟ能ొΤϦΞの支援൝の中には、ย道 û࣌間
かけて௨ۈしなければならない൝も͋り、ਐྔを
確保することがඇৗに厳しいঢ়گでした。
　また、ࣣඌࢢ内は水道の෮چに࣌間を要し、ࣣඌ
લઢج地のτΠϨが௨ৗ༻できるようになったの
は、લઢج地を設ஔしてから øΧ݄Ҏ上ܦաしたࠒ
でした。ͦ のଞにもੵઇによって࡞業が中அしたり、
௨ܦۈ路がौして࡞業࣌間がくなるなど、ਐ
にӨڹが出たこともଟく͋りました。
　水道෮چに伴う水道༻ྔの૿Ճをडけて、ࣣඌ
લઢج地管のԞ能ొΤϦΞでは、間のϚϯϗー
ルҲ水対策として、ྠౡࢢとࣣඌࢢのલઢج地をڌ
として、支援൝が当൪制で間機を行いました。
当൪となった支援൝には、؆қϕοドや自Ӵୂがࡂ
対策༻にखしている高ϑΣϦーでԾをとっ
ていただきました。ன間は ù࣍ௐࠪを行い、間は
出ಈにඋえて機してもらい、ཌேからٸۓ ù࣍ௐ
ࠪを行うと、支援൝のํ々にはかなり無理な͓ئい
をฉいていただきました。༨がଓく中で、յし
かけているՈۙくで࡞業しなければならない支援
൝も͋りましたが、࡞業中ࢭのج४がなかったので、
લઢج地としても支援൝としても、ෆ安を๊えたま
ま࡞業を行いました。࣮ࡍに ù࣍ௐࠪのऴ൫で57
Χϝϥ車にյՈのがれきが่れてきて৮する
という事ނもൃ生しています。

　管路協全支෦を対としたࡂ支援要に伴う ù
ௐࠪは࣍ ø݄øýに։࢝してから úΧ݄Ҏ上ܦաし
た û݄ùýにऴྃしました。ͦれに伴い、 û݄中०
から û݄にかけてલઢج地がঃ々にดされてい
きました。 ü݄Ҏ߱のՃの ù࣍ௐࠪやԠٸ෮چは
ੴݝ෦会事務ہが૭口となり、֤自࣏ମとݝ෦会
会員がܖをక݁するܗで対Ԡしています。

災害支援に関する現状と課題

支援を行ったこࡂてܦ後に、能ొౡ地を࠷　
とで感͡た՝をհします。
　まͣ、支援൝によってௐࠪํ๏の理ղ度にࠩが
͋ると感͡ました。ྫえば、ඃࡂ定できるࠜڌと
なるࣸਅがࡱӨできていないことが͋りました。ͦ
うすると、ඃࡂとしてѻうことができません。ௐࠪ
ํ๏の理ղෆだけでなく、࠷ऴ成ՌのΠϝーδ
が௫Ίていないと感͡ました。
　ௐࠪใࠂॻにͭいては、લઢج地でのใࠂॻσー
タのやり取りは、௨৴環境がѱいたΊஅ೦して、今
ճはԕִ地での࡞業を࣮施しました。ͦのଞにも、
ॻࠂ成γεςϜを活༻することでใ࡞ॻࠂใ༺ࡂ
業のলུをਤることができるなど、Ҏલからの՝࡞
をएׯղফできたものも͋りましたが、ใࠂॻ࡞
成支援൝を設けるظ࣌やن、αーόーの設උに
関する՝はっているように感͡ました。
に、管路協として今後ղܾしていかなければな࣍　
らないと感͡た՝をใࠂしますʢදʕ øをࢀরʣ。
　ᶃॳಈ人材の確保は、ॳಈ࣌に人材がෆすると
ը自ମやͦれҎ߱のಈきにれが出てしまうのܭ

දʕ øɹޙࠓͷ࿏׆ڠಈʹ͚ͨ՝
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で、ॳಈの人材確保は重要と感͡ました。ᶅのަ௨
༠ಋ員の確保は、人員が確保できͣ、࡞業が思うよ
うにਐまなかったことが͋ったので、ʢҰ社ʣ全国ܯ
උ業協会との連携が必要と感͡ました。
　ᶈのใࠂॻ࡞成ιϑτのॆ࣮Խは、ࡏݱの࣌ࡂ
のใࠂॻ࡞成ιϑτはҰͭのϝーΧーにしか対Ԡで
きないので、ͦ のଞの57ΧϝϥϝーΧーでも、対Ԡ
できるようにしていただく必要が͋ると感͡まし
た。またϚϯϗール༻のใࠂॻ࡞成ιϑτも։ൃさ
れれば、࡞業ޮ率やௐࠪ݁Ռのਫ਼度がより上する
のではないかと思います。ᶊのࡂ෮چ支援Ϛχϡ
Ξルのݟしでは、ࡏݱのϚχϡΞルと今ճの支援
ମ制ํ๏でࠩҟが生͡た෦分を中心にݟしが必要
と感͡ています。
　またࡂ支援にͭいては管路協だけではなく、官
民連携で取りΈが必要と感͡ています。こちらも
いくͭか՝をまとΊましたʢදʕ ùをࢀরʣ。ͦの

中でもᶄの関連จॻのਝなൃ出と自࣏ମのप
పఈと出ಈしやすい環境උは、今ճも国ަ௨ল
から支援に関する௨が出されましたが、もっとଟ
くの協会員をݣできるよう、֤自࣏ମの͝理ղ͝
協力も必要だと感͡ました。
　ᶇの支援ऀ॓ധઌや࡞業車྆のற車場の確保は、
地ݩにਫ਼௨している自࣏ମに॓ധઌやற車場を確
保していただいたํが、࡞業がεϜーζにਐΉので
はないかと感͡ています。࠷後にᶉのϚϯϗール൪
߸の༩をؚΉ下水道ாのඋとσータ提供に
ͭいては、今ճはલઢج地で下水道ாの入खにۤ
ྀし、࠷ऴ的にݱ地の管路૯ԆやௐࠪԆの管理
が後खにճったج地も͋りました。
　今ճのܦ験をվળしていき、ࡂがىこらないこ
とをんでいますが、ࡂがൃ生したࡍにはࡂ支
援活ಈに活かしていけるように、今後も協会活ಈを
取りんでいきたいと思います。

දʕ ùɹࢧࡂԉʹؔͯ͠ຽ࿈ܞͰऔΓΈ͕ඞཁͳ՝
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はじめに

　57Χϝϥௐࠪ݁ՌのίードԽのௐࠪのたΊに、
ϑϥϯε国ւ֎視をしました。ࡏݱຊで行わ
れているҰൠ的な下水道管路の57Χϝϥௐࠪのج
४はຊಠ自ج४のものです。ੈքにをけてΈ
るとෳの国ಉ士がڞ௨したج४のجで管理運༻さ
れて͓り、ͦれらは、ෳのίードからߏ成されて
います。今ճの視は、ݍ6&ࡏݱで෯広く༻され
ているίードに関してϑϥϯε国を๚問して、ίー
ドԽのྺ࢙、仕Έ、ϝϦοτ、活༻ํ๏や"*を活
༻した自ಈ定にͭいてֶͼࣝをਂΊることと、
ޮ率的なௐࠪํ๏のख๏に͓いてもϑϥϯε国のݱ
ঢ়をֶͼࣝをਂΊることがओな的です。

視察メンバー

管路管理業協会ɿ�ú ໊ʢҪࡔৗ務理事、中ଜ技ज़委
員ʢΞΫΞඒ保ʣ、ࢁຊʢ管ਗ਼
業ʣ�ʣ

ຊ下水道協会ɿ ø໊ʢѨ෦様ʣ
7FPMJBάルーϓɿ�ú ໊ʢϑδ地中ใɿΞϯτϫー

ψ社、౻Ԭ様、ా様ʣ
ʵࢹεέδϡʔϧ֓ཁʵ

視ఔ　ù÷ùû年ø÷݄øúʢʣʙù÷ùû年ø÷݄ùøʢ݄ʣ
ø÷݄øúʢʣ　出国
　౦ژʢӋాʣ˰ύϦ　Ҡಈ
ø÷݄øûʢ݄ʣ
　".ɿ.BJBHFʢϑϥϯε管路協会ʣ
　　協会のྺ࢙・ίードԽのݱঢ়にͭいてҙަݟ
　P.ɿ�7FPMJB�3FTFBSDI�$FOUFS
　　�$$57Χϝϥ"*ը૾அの։ൃ෦ୂとのҙݟ
ަ

ø÷݄øüʢՐʣ
　".ɿ�7FPMJBຊ社

　　�ϠχοΫ4"3P社ʢલ7FPMJB�+BQBO社ʣとの
ҙަݟ

　　Ξδβʢ7FPMJBຊ社の下水道管路責任ऀʣ・
　　ϑϨσϦοΫʢ4"3P社の技ज़։ൃ責任ऀʣ
　　�下水道管路の資࢈管理ख๏にͭいてのҙަݟ


　P.ɿ4FSWPʢ4P$ʣ�オϖϨーγϣϯηϯター
　　�ύϦҎ֎のøúý自࣏ମがूまった水道事業運
Ӧ・管理にͭいて

　　ϘルドーҠಈʢ高మ道ʣ
ø÷݄øýʢ水ʣ
　".ɿ�4"3PϘルドー支ళ
ʢ$$57Χϝϥ、εΫϦーχϯάௐࠪʣ場視ݱ　　
　P.ɿ�4"3PϘルドー支ళ
　　管路管理ख๏にͭいてのҙަݟ
ø÷݄øþʢʣ
　".ɿϖルϐχϟϯҠಈʢ特ిٸ車ʣ
　P.ɿ�&BV�"HHMPʢ4P$ʣϖルϐχϟϯपลのúý自

ମの上下水道をҰ括管理࣏
　　�ΧεタϚーαーϏε内༰આ໌、ݱ場視
　　ʢ水・下水ॲ理場・څ水ʣ

ϑϥϯεࢹࠃɹ࿏ௐࠪͷݱঢ়ʹ͍ͭͯ

管清工業㈱　山本 博史
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ø÷݄øÿʢۚʣ
　ऴɿ�&BV�"HHMP事務ॴ�
　　�上下水道施設管路管理・運Ӧख๏にͭいてのҙ
ަݟ

　ύϦҠಈʢඈ行機ʣ
ø÷݄øĀʢʣ　ύϦ　内෦打ち合わせ
ø÷݄ù÷ʢʣ　ύϦ˰౦ژʢ成ాʣ　Ҡಈ
ø÷݄ùøʢ݄ʣ　ؼ国

そもそもコードって

　ຊで管のஅௐࠪを行った場合に、ௐࠪهද
をจࣈใとして提出していますが、ੈքではίー
ドԽがਐΈ、͋らΏるใをن格ίードʢσータʣ
でදし管理して͓り、管路ௐࠪ࣌のଐੑใ・管路
݁Ռ、様々なσータが格ೲされています。ίードԽ
は、管路だけでなく、人にもద༻されて͓り、͋
らΏる事߲でίードԽがਐんでいます。

コード化の歴史・意味・活用利点

　ίードԽがຊ格的に࢝まったのが、ù÷年からùü年
લで、Ҏલはまったく౷ҰԽはなくόϥόϥでした。
ίードԽのҙຯとしては、ҟৗに͓いて、定ੑ的ଆ
໘でなく、定ྔ的ٴͼ؍٬的に全ての人がಉ͡よう
にೝࣝできることに͋ります。ίードԽにすること
で、このίードに対しては、どんな対Ԡをしなけれ
ばいけないのかのࡉ分Խ・ϚχϡΞルԽもでき、様々
なιϑτでσータをಡΈ取ることができます。ʢϑϥ
ϯε管路協会　.BJBHFʣ
。ทのُ྾ࣸਅをίードにしてΈます࣍　
　ҟৗが ùՕॴ͋るので、 ù行のίードが必要にな
ります。

ද øɽُ྾ίʔυͷ༰

Ϥʔϩούͷඪ४֨نʢ&/�øúü÷ÿ�ùʣຊ൛ҰൠϨϙʔτ

.BJBHFͰͷҙަݟΛऴ͑ͯϑϥϯε൛ҰൠϨϙʔτɾσʔλ
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　ओ要$PEFɿ#"#がͦの管でのߏ的問のُ྾を
දし、特 øɿ#がُ྾はݟえるがഁยはない、特
 ùʀ"が࣠ํのҟৗ、定ྔԽɿُ྾の෯ øᶱ、
ԁपҐஔɿøùํ࣌と ýํ࣌をදݱしています。
これがҰ連のίードとして保管されることになりま
す。؍٬的にҟৗ内༰をઆ໌した内༰になっていま
すね。ຊのُ྾ʢΫϥοΫʣ#ϥϯΫでは、ࡉか
なҟৗのঢ়گがわかりません。
　上هのྫは͝く؆୯なྫをࣔしたものですが、ݱ
して特までؚΊたらࡏओ要$PEFはúýίードଘࡏ

とても大きなになります。ίードの中には、・
していて、ΰΩϒϦやねͣΈࡏのίードもଘ्
がϚχϡΞルの中に͋りました。
　当વのことながらௐࠪがऴྃすると、ௐࠪϨϙー
τとςΩετσータが生成されます。このςΩετ
σータが重要ということです。
　ςΩετσータは、ن格が౷Ұされ࡞成されてい
るので様々な関連ιϑτでಡΈࠐΉことが可能です。

ُ྾ఆϚχϡΞϧʢ#"#ʣ

ُ྾ࣸਅͷྫʢද øࢀরʣ

ςΩετσʔλ
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異常AI判定について

　ઌにड़ましたが、ίードにはଟくのίードが
ଘࡏしています。7FPMJBでは、ҟৗ定の自ಈԽ・
ฏ४Խにともない"EWJTFʢΞドόΠζʣというϓϩ
δΣΫτで、øù÷ສのࣸਅを༻して、"*にֶशさ
せて࠷దなҟৗ定を࠷大 úͭまでのίードをਪ
してくれる"*を։ൃしています。"*のਫ਼度として
は、úܻίードʢ#"#ʣでĀùˋ、ûܻίードʢ#"##ʣ
でÿýˋです。ओ要ίードúýίードの内、ùøίードに
対Ԡしていて、ùøίードでҟৗがൃ生している߲
のĀúˋはΧόーしているͦうです。
　この"*ҟৗ定は、੩ࢭըでの定になり、Χϝ
ϥૢ࡞γεςϜとผのγεςϜとして運༻が行われ
て͓り、ݱ場での࡞業を考えεタϯドΞϩーϯとの
ことです。৽人のΧϝϥオϖϨーターがૢ࡞してい
るྡに、ख़࿅のΞドόΠβーがいるような感͡です。
心強いですね。ʢ7FPMJB�SFTFBSDI�DFOUFSʣ

データ活用について

　このςΩετࣜܗʢYNMʣのσータは、ن格が౷
Ұされているのでผのن格のσータ変が可能と
のことです。ϑϥϯεのن格でできたσータをผの
ج格ίϯόーτも可能です。もしもຊでੈքن
४のίードのن格ԽがਐΊば、ੈքとのσータ変
も可能になるわけです。
　7FPMJBでは、様々なϏοΫσータを活༻し、管路
ௐࠪܭըや管路ߋ৽ܭըが行える0DUBWFʢオΫター
ϒʣとݴうγεςϜを運༻し、֤σータから
けを行い、σータを可視Խしてݟられるようになっ
ています。ʢ4"3PϘルドー支ళʣ

効率的な調査手法について

　今ճの視では、特にεΫϦーχϯάの重要ੑに
ͭいてվΊて࣮感させられました。広ൣғにεΫ
Ϧーχϯάを行い、どこでਗ਼が必要なのか、どこ

"*ఆͷҙަݟ

0DUBWFΛͨͬҟৗͷ͚

"*ఆͷྲྀΕ

0DUBWFΛͨͬσʔλͷՄࢹԽ
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で$$57が必要なのかをద格にѲでき、無ବなਗ਼
や$$57を行うことなくίετをえられるの
に、εΫϦーχϯάが༗ޮです。
　今ճ視したௐࠪでは、ΞルΩϝσεやΰϞール
などのௐࠪ機材を༻していました。ΞルΩϝσε
に関しては、Ұ定の間ִにより管内のࣸਅのΈࡱӨ
し、大なࣸਅを"*定によりҟৗ༗・無で仕分け
し、 ùछྨの߲ʢଯੵに関するϨϕル、ߏに関
するϨϕルʣで、ௐࠪ路ઢの中でもっともѱいもの
を øͭにߜり定し、今後のਗ਼・ௐࠪܭըに͛ܨ
ているͦうです。ͦして、このεΫϦーχϯάௐࠪ
に͓いては、Ϥーϩούでのن格Խにけてがਐ
んでいるとのことでした。管路のεΫϦーχϯάは
εύϯでの定が重要になってくるたΊ、管口Χϝ
ϥのように管口Ұ෦よりもεύϯ全ମをΈるεΫ
Ϧーχϯάが༗ޮ的なख段だと考えます。ʢ4"3PϘ
ルドー支ళʣ

視察を終えて

　今私が、管ਗ਼業で行っている業務は、भでใ
、では成業務に携わって͓ります。今ճの視࡞ॻࠂ
特にΧϝϥௐࠪσータのίードԽのしくΈやεΫ
ϦーχϯάやΧϝϥௐࠪの運༻にͭいてͦして今ճ
հできませんでしたが、৽しい技ज़などがࢁฉ
けてඇৗに勉強になりました。特にίードԽにͭい
ては、ొするใྔはଟいものの、ద格にҟৗ
定ができ、ͦの後さま͟まなσータ活༻ができるの
でとてもよいख๏だと感͡ました。管ਗ਼業としま
しても、様々な技ज़։ൃや"*の活༻に関してਐΊて
͓ります。։ൃは大変な࡞業ですが、໘നいですよ
ね。私もࠒからޮ率的なϓϩάϥϜを࡞ったりし
ていますが、やっていると໘നいと感͡ています。

　今ճこのような機会を༩えて下さいました֤関
ऀのํ々、ϑϥϯεの管路協会のํ々ٴͼ7FPMJB関
連άルーϓのํ々また視ϝϯόーのํ々に心から
感ँしています。

εΫϦʔχϯάௐࠪݱ

ҟৗͷྨ� ҟৗͷఆ� ରԠํ๏ͷՄࢹԽ

 

εΫϦʔχϯάࡐػ ϘϧυʔͰͷҙަݟΛऴ͑ͯ
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1．はじめに

　大分ࢢは、भ౦෦にҐஔする大分ݝのݝிॴ
地で͋り、人口ûþúࡏø÷ø人ʢྩ ü年度ʣを༗す
る中֩ࢢです。ຊࢢは、ଆにผをΈ、る
Տの大分とڃ々を๓うように、ҰࢁをғΉํࡾ
大野がೆに؏ྲྀしています。また、তúĀ年の
৽࢈業ࢢのࢦ定をܖ機に࢈業ूੵがඈ༂的にਐ
Έ、Ԋ؛෦にはྟւ業地ଳがܗ成されています。
　ຊࢢのެڞ下水道事業は、তûø年に事業ೝ可を
डけ、üͭのॲ理۠に͓いて、分ྲྀࣜでのඋを行っ
ています。しかしながら、ެ 率がྩٴ下水道普ڞ ü
年度でþ÷�ù�と全国ൺฏۉにൺてく、ެ 下水ڞ
道の普ٴଅਐが重要՝のҰͭとなっています。
　Ұํで、今後設後ü÷年をえる管ڎが年々૿Ճ
することが定されて͓り、下水道施設のҡ持管理
やετοΫϚωδϝϯτܭըにͮجいたվஙߋ৽の
ண࣮な࣮施が求Ίられているところです。

2．管路台帳総合システム整備の経緯

　ຊࢢは、ฏ成ú÷年度に水道෦ہと下水道෦ہの
৫౷合を行い、大分ࢢ上下水道ہとして、Ұମとなっ
て上下水道事業を୲っています。৫౷合Ҏલは、
水道はฏ成øú年度から、下水道はฏ成øü年度からͦ
れͧれ管路ாγεςϜを運༻していました。৫
౷合に伴い、上下水道事業が連携しながらޮ率的に
業務を行することが求Ίられていましたが、管路
ாγεςϜは౷合されͣ、しばらくの間、ผ々の
管路ாγεςϜとして運༻されることとなりまし
た。ͦのたΊ、ಉ͡৫で͋りながら、設ܭやҡ持
管理に͓いて、上下水道管路のຒ設ঢ়گを確ೝする
たΊには、؆୯な事߲で͋っても度͓ޓいに確ೝ
ґཔを行うなど、ޮ率的な業務ができているとはݴ

いいঢ়گでした。
　また、طに運༻をしていたݸผாγεςϜにͭ
いては、運༻։࢝からøü年Ҏ上がܦって͓り、ଟ様
なใをಉ࣌に確ೝできるଟ機能なாγεςϜの
ొ場や、%9Խに伴う高度かͭޮ率的な運༻、タϒ
Ϩοτを活༻したݱ場࡞業ޮ率の上、広域Խやࡂ
。の対Ԡといったॾ՝がൃ生していました
　ͦこで、上هの՝をղܾするたΊ、ྩݩ年度
から管路ாγεςϜの౷合にけた検౼がਐΊら
れました。
　ྩݩ年度にはઌਐ地として上下水道ใを౷合
した管路ாγεςϜをಋ入している自࣏ମの視
を行ったほか、ྩ ù年度、 ú年度の ùか年でہ
内の֤՝からாγεςϜに関する要などのώΞ
Ϧϯάを࣮施し、ෳのϕϯμーに対し3'*を行う
など、様々な提Ҋをडけながら要݅定ٛをਐΊて
いきました。ซせて、ݝ内のଞࢢொଜに対してா
γεςϜのࢀըにͭいてҙをいました。
　ͦの後、ྩ ú年度にはϓϩϙーβルをܦて国ࡍ
を݁ͼ、͓͓よͦܖ会社との։ൃࣜג業ߤ ø年
をかけて։ൃ・ߏஙを行い、ྩ ü年度からຊ格運
༻を࢝Ίています。

大分市上下水道管路台帳総合システム
について

大分市上下水道局　経営企画課　下水道計画担当班　主任
竹中 裕基

දʵ øɹ࿏ா૯߹γεςϜߏஙͷྲྀΕ

 ༰
)øú 水道ாγεςϜՔಇ
)øû 下水道ாγεςϜߏங
)øü 下水道ாγεςϜՔಇ
)ú÷ 上下水道ൃہʢ৫౷合ʣ
3ø ઌਐ事ྫ視

3ùʙ3ú 機能要݅理
3'*࣮施

3úʙ3û 大分ࢢ管路ா૯合γεςϜߏங
3ü 大分ࢢ管路ா૯合γεςϜՔಇ
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3． 管路台帳総合システム構築の
考え方と特徴

　管路ா૯合γεςϜߏஙに͓いては、ਤʵ øに
ࣔすと͓り、まͣݸผにߏங・運༻されていたா
やγεςϜを౷合し、རศੑを上させることをҰ
൪の的としました。また、γεςϜをΫϥウド上
にߏஙし、自࣏ମ間ڞ༗ωοτϫーΫを活༻するこ
とで自࣏ମ間のڞಉར༻が可能なγεςϜとするこ
ととしました。Ճえて、今後のௐࠪや分ੳに͓いて
検౼の෯を૿やせるよう、様々な地理ใのूを
行いました。
　ຊγεςϜは、ۙ 年の管路ாγεςϜに͓いて、
どの事業ମでも求Ίられる機能ʢใӾཡ、ଐੑに
よる৭分け、ҹςϯϓϨーτ機能、σータొ、
上下ྲྀ、ετοΫϚωδϝ、ܭू・ࡧਤ、検࡞
ϯτܭը支援機能ʣや、σόΠεのଟ様Խʢݸ人
P$でのӾཡ、タϒϨοτのར༻ʣにͭいてはཏ
的な࣮がなされています。
ʢ�ʣ্下水道ாのػ能౷߹

　管路ாγεςϜඋのܦҢでもड़たように、

上下水道ہというҰମの৫で͋りながら、ாγ
εςϜがผ々のγεςϜで͋るということが大きな
՝で͋ったたΊ、ਤʵ ùのように上下水道の管路
ใをಉ͡地ਤ上に重ね合わせてӾཡが可能となる
ようγεςϜのߏஙを行いました。また、水道管路、
下水道管路のほかに、水道の管ղੳγεςϜ、水
道ϝーターのҰ෦ใ、ড়Խ૧ใなどにͭいても
౷合しています。これにより、ΞΧウϯτ͝とにࡉ
かなӾཡ制ݶは͋るものの、業務上必要なଞ՝ॴ༗

ਤʵ øɹ࿏ா૯߹γεςϜߏஙͷํ͑ߟͱಛ

ਤʵ ùɹ্Լਫಓ࿏報ͷॏͶ߹Θͤྫ
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のใを確ೝすることができ、確ೝґཔに関する業
務࣌間を大෯に減することが可能となりました。
ʢ�ʣҬԽɾڞಉԽɺࡂのରԠ

　ຊࢢではすでに上下水道ともに管路σータにͭい
てはγΣーϓϑΝΠルԽされていましたが、ް࿑ল
や国ަলから管路ாのిࢠԽが求Ίられていたこ
とや、上下水道事業に対する広域Խ・ڞಉԽの機運
が高まっていたこと、࣌ࡂに͓いて広域Խ・ڞಉ
Խがなされていた管路ாγεςϜの༗༻ੑがೝࣝ
されは͡Ίていたことから、ຊࢢがߏஙする管路
ா૯合γεςϜをϓϥοτϑΥーϜとし、ݝ内のଞ
。ஙを行いましたߏでのܗըできるࢀொଜがࢢ
　ຊࢢが提供する管路ா૯合γεςϜࢀըする
自࣏ମは、管路Ԇや人口などをϕーεにࢉ定され
たҡ持管理අをෛ୲することとなりますが、ڞಉར
༻することによってҡ持管理අをえることが可能
です。
　また、௨ৗ࣌はଞࢢொଜのσータをӾཡすること
はできませんが、ඇৗ࣌には࣌ٸۓઐ༻のϩάΠϯ
63-をൃ行することによってσータӾཡが可能な
仕Έとなっています。これにより、ࡂによるఀ
ిやωοτϫーΫҟৗなどのࢢ、ࡍॴからா
のӾཡができなくなった場合でも、ଞ自࣏ମから管
路ாγεςϜをىಈし、Ӿཡやૢ࡞が可能となり
ます。また、ࡂ෮چ支援࣌には、支援するଆが͋
らか͡Ίݱ地の管路設ঢ়گや地ܗなどをѲした
うえでݱ地入ることが可能で͋り、෮چ支援活ಈ
のԁԽにد༩することも定しています。
ʢ�ʣ理ใのू

　ຊγεςϜߏஙに͋たっては、上下水道に関する
ใだけではなく、γΣーϓϑΝΠルにより提供さ
れる様々な地理ใをूし、ଟ様な場໘での活༻
ができるようなσータඋを行いました。
　ྫえば、ਤʵ úのように管路σータとともに、内
水൙ཞγϛϡϨーγϣϯ݁Ռなどのਁ水ਂϝογϡ
σータ、ҩྍ施設のҐஔといったใを重ね合わせ
ることで、ࡂϦεΫの高い場ॴにҐஔする管路や
施設ใをৗに確ೝできるようにしています。また、
地൪ਤ、༻్地域、খ中ֶࢢ、۠ߍ道ใなどの
ըใをඋし、様々な問い合わせにޮ率よくܭࢢ
対Ԡできるようにしています。Ճえて地࣭ਤや

ਤといったσータもඋし、৯やྼԽによるߋ৽
検౼や、কདྷの"*活༻・分ੳにもඋえています。

4．運用について

　機能として࣮しているわけでは͋りませんが、
自分たちでϨΠϠをඋし、業務վળをਤったྫと
して、ࢢ内の事Օॴの可視Խにͭいてհします。
　ຊγεςϜが࣮されるલは、ࡏݱ行われている
༗する仕Έڞ事のใにͭいてϦΞルタΠϜで
ができて͓らͣ、定ظ的な事ൃ༧定をࢴσータ
でڞ༗するにとどまっていました。ͦのたΊ、事
がൃされ、今、事が行われているのか、࠷ऴ的
な୲当ऀはだれなのか、ظはいͭまでなのかと
いったใがޮ率的にڞ༗されていませんでした。
ͦのたΊ、࣮ࡍに۷事に関する問い合わせが
͋ったࡍには、場ॴをฉき取ったのちに、事୲当
෦ॺに問い合わせฦ৴するというఔを౿んでいま
した。しかしながら、事を࣮施している՝は上下
水道合わせて û՝͋り、事を行っている場ॴの
ใだけでは୲当՝や୲当ऀを特定するたΊに࣌間を
要していました。
　ͦこで、ਤʵ ûのように、ຊγεςϜ内に事࣮
施Օॴを入力するϨΠϠをඋし、事ൃを行っ
た段֊で事୲当ऀが֤छใを入力するよう仕
Έをえました。これにより、問い合わせをडけた
職員が事୲当෦ॺでなかったとしても、す͙に
事場ॴと୲当ऀをѲすることで、問い合わせいた

ਤʵ úɹ報ͷॏͶ߹Θͤྫ
ʢެڞԼਫಓ࿏ɺਁਫγϛϡϨʔγϣϯɺҩྍࢪઃʣ
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だいたํを͓たせすることなく事୲当ऀをҊ内
することが可能となりました。
　また、事୲当ऀが࣮ࡍにாγεςϜに࡞ਤし、
ใを入力することによって、ଟくの職員がҰ定ఔ
度のாγεςϜૢ࡞εΩルを֫得でき、ྑいγε
ςϜが͋ってもҟಈによって øから֮えな͓すこと
になる、いํが分からない職員ばかりになると
いった問のղܾにもͭながっているものと考え
ています。
　このྫとಉ様に、年度ผのඋܭըਤや問い合わ
せใのڞ༗などを的として業務ϨΠϠをಠ自で
උし、ޮ率的な業務を行っています。

5．今後の展開

ʢ�ʣใのॆ࣮ԽඋなͲのӡ༻

でもଟくのใがඋされていますが、ຊγࡏݱ　
εςϜの運༻を։࢝したことによって、りない
ใが໌らかになることが͋りました。ͦれらのใ
のඋやඋのऴわったσータのߋ৽ルールの設定
にͭいて、今後検౼していく必要が͋ります。また、
運༻։࢝後、管路ாγεςϜや地理ใʢγΣー
ϓϑΝΠルʣの職員の理ղがਂまったことによっ
て、ʮこういったվળができるのではないかʯといっ
たҙݟやΞΠσΞが出てきています。ຊγεςϜの
機能としては൚༻的な機能をཏ的に࣮して͓
り、職員からのҙݟにも対Ԡすることが可能です。
今後も運༻をଓけながら、よりいউखのྑいγε
ςϜとվྑしていくことが必要だと考えています。

ʢ�ʣେ༰ྔのରԠ

　ຊγεςϜは、オϒδΣΫτに対するϑΝΠϦϯ
ά機能を༗して͓り、ྫえば、管路に施ਤやࣸਅ
などをϦϯΫさせ、オϒδΣΫτのݸผใからい
ͭでもϑΝΠルをࢀরすることが可能です。ۙ年、
下水道管路のௐࠪに͓いて管口Χϝϥௐࠪや、管内
ドϩーϯをར༻した管内のಈըσータの取得が༰қ
になって͓り、これをϑΝΠϦϯάすることで、い
ͭでもεϜーζにใをѲしたいと相ஊされるこ
とが͋ります。ຊγεςϜはΫϥウド上にσータを
保ଘしているたΊ、σータ༰ྔの૿Ճにはॊೈに対
Ԡできますが、Ұํで保ଘྖ域の૿設はҡ持管理අ
૿Ճをটきます。今後管路ௐࠪが૿Ճすることに伴
い、管内のը૾やಈըのσータが૿Ճすることやͦ
の高ը࣭ԽがਐΉことによって୯Ґ当たりのσータ
༰ྔが૿Ճしていくことが༧されるたΊ、安Ձか
ͭޮ率的なσータ管理ख๏の検౼が必要で͋ると考
えています。
ʢ�ʣ܇ࡂ࿅での׆༻

　ຊγεςϜのڞಉར༻をਪਐすることは、࣌ࡂ
にも༗༻で͋ることはઌにड़たと͓りです。しか
し、運なことに࣌ݱではͦの機能を活かすよう
なࡂはىこっていません。ͦこで、࣌ࡂに͓い
て問なくこの機能がՔಇし、職員がいこなせる
よう、ଞ自࣏ମとのڞಉ܇ࡂ࿅に͓いてຊγες
Ϝをར༻した܇࿅を行うことが必要です。

6．おわりに

　管路ாγεςϜは、ͦれ自ମが大きなΠϯύΫ
τをもたらすものでは͋りません。しかし、ʮ必要な
ใをいͭでも、す͙に確ೝできるʯという環境を
えることは、確࣮に職員の業務ޮ率Խにد༩して
͓り、ͦれがࢢ民αーϏεの上にもͭながってい
ます。また、ଟ様なใがඋされ、ใがੵさ
れていくということは、কདྷのޮ率的なҡ持管理や
"*をは͡Ίとする৽たな技ज़を活༻するたΊの
ੴを打ͭということでも͋ります。
　Ҏ上のことを೦಄に͓きながら、今後ともよりよ
いγεςϜの運༻・վળを行っていきたいと考えて
います。

ਤʵ ûɹࢪ報ཧը໘ྫ
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地震によるマンホールの被害

　大نな地によってҾきىこされる下水道管路
のඃは、地൫のӷঢ়ԽによるϚϯϗールのු上と、
Ϛϯϗールと管路のଓ෦でのζϨやഁଛ、管路の
ऄ行・ഁଛ、管路ຒし෦の路໘下などが͋る。
これらのඃがൃ生すると、下水道のഉ水機能のఀ
ٴをڹઢ道路のަ௨機能にもӨװ、はもとよりࢭ
΅し、ඃॅࡂ民のٹॿ活ಈを͛るなど、ଟํ໘に
ਙ大なඃをもたらすこととなる。
　ฏ成øý年ø÷݄にൃ生した৽ׁݝ中ӽ地では、খ
ઍ୩ࢢ、Ԭࢢなどを中心にøû÷÷ՕॴҎ上でϚϯ
ϗールがු上し、関ऀに大きなিܸをもたらした。
ͦの後の౦ຊ大ࡂや۽ຊ地、ͦしてઌൠ、
地ํに大きなඃをもたらしたྩ ý年能ొౡ
地に͓いてもϚϯϗールのු上ݱがଟ確ೝさ
れている。
　Ϛϯϗールのු上ݱは、地ಈによって地൫が
ӷঢ়ԽすることがݪҼとされている。地࣌に地下
水をؚんだ࣭࠭地൫に強い༳れがಇくと、࠭のཻࢠ
とཻࢠとのܺ間にҟৗなѹ力ʮա間ܺ水ѹʯがൃ
生する。このѹ力によりཻ࠭ࢠಉ士の合が切れ、
がݱが水の中をඬうঢ়ଶ、いわΏるӷঢ়Խࢠཻ࠭
ൃ生する。これによってϚϯϗールଆนと地൫との
ຎࡲ力がࣦわれ、ൺ重のܰいϚϯϗールがු上する
というݪ理で͋る。

開発進むマンホールの地震対策技術

　これらのことから、ϚϯϗールϝーΧーや研ڀ機
関では、ු上ࢭ対策やຊ管ଓ෦のԽの研ڀ
։ൃに取りΈ、これまでにेछྨのϚϯϗール
ු上ࢭ対策๏が։ൃされている。

　ු上ࢭ対策๏には、Ϛϯϗールのఈ൛や֎प
にತ型ܗঢ়の෦材を取りけ、Ϛϯϗール自ମのൺ
重を重くしてු上をࢭするʮ重ྔ૿大型ʯや、Ϛ
ϯϗールのपりにൃ生するਁಁ水をϚϯϗール内に
取りࠐΈ、ա間ܺ水ѹを減少させてු上をࢭす
るʮա間ܺ水ѹফࢄ型ʯのほか、安定した地൫に
ΞϯΧーを打ちࠐんでϚϯϗールをݻ定するʮΞϯ
Χー定ண型ʯなどが͋る。
　ʢެ社ʣຊ下水道協会がൃ行するʮ下水道施設の
対策ࢦとղઆʵù÷øû年൛ʵʯでは、対策
の中で、طଘ管路施設の対策はʮࡂʯをجຊ
とするが、ʮ減ࡂʯにより下水道γεςϜ全ମとして
のੑ能の上をਤることも重要とし、地によ
るӷঢ়Խのൃ生が定される場合は、ྲྀ下機能を確
保するたΊの対策を͡ߨる必要が͋るとして、Ϛϯ
ϗールු上ࢭ対策๏がհされている。
　また、ط設管路施設の対策は、今後とも༏れ
た๏が։ൃされればੵۃ的に࠾༻を検౼し、طଘ
管路施設全ମのੑ能の上を段֊的にਤって行
くことが重要としている。
全国のϚϯϗールのはø、ࡏݱ　û÷÷ສجҎ上にな
るとݴわれている。これらϚϯϗールのほとんどが
地によるඃを免れないඇԽ施設で͋ること
から、地ํ自࣏ମに͓いては֗ࢢ地道路やװઢ道路
にຒ設された下水道Ϛϯϗールを中心にしたܭը的
なԽがۓ٤の՝となって͓り、今ճհした
৽๏の࠾༻が地対策に大きく貢献することがظ
されている。
　このίーφーでは、これらの๏のうち、ओだっ
たものにযを当て、ͦのߏと仕Έ、特など
にͭいてհすることとする。

スペシャルリポート

マンホールの浮上防止工法
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開発の背景

　地によるඃの中でϚϯϗールのු上のݪҼ
は地൫のӷঢ়Խݱによるもので͋るが、ैདྷのӷ
ঢ়Խ対策๏は大型機ցを༻しての大نな対策
施や৽設ߏの対策で͋った。ù÷÷û年にىき
た中ӽ地ではӷঢ়Խにより人のු上がଟくൃ
生し、طଘのϚϯϗールの対策がٸ務となった。ͦ
こで、人材ྉを༻いたドϨーϯによる間ܺ水ѹফ
。り։ൃを行ったߜに、Ϛϯϗールに的をج๏をࢄ

技術の概要

　ΞーεドϨーϯ๏は、ಁ水ੑの高い人ドϨー
ϯʢПø÷÷NNϙϦϓϩϐϨϯथࢷʣを打設機にて
Ϛϯϗールपғにຒ設し、地によりൃ生するӷঢ়
ԽݱのݪҼで͋るա間ܺ水ѹをやかにফࢄさ
せ、地൫のӷঢ়Խを͗Ϛϯϗールのු上を制す
る๏で͋る。

特徴

　։ൃഎܠにもॻいた様にैདྷのӷঢ়Խ対策とݴえ
ば、大型機ցを༻しての大نな対策施、৽設
、ଘのϚϯϗールにはط、の対策がओで͋りߏ
ӷঢ়Խ対策がຆど行われていないのがݱঢ়で͋った。
　ͦこで、Ϛϯϗールのपғのӷঢ়Խ地൫にίϯύ
Ϋτな施機ցを༻し、ドϨーϯ材をຒ設する事
により、施εϖーεなどの関で今まで施が
しかった場ॴに対しても༰қに施する事が可能に
なった。Ϛϯϗールपғの地൫にൃ生するա間
ܺ水ѹを人ドϨーϯʢПø÷÷�NNϙϦϓϩϐϨϯ
थࢷʣにてফࢄさせる事で、ු力の上ঢをえ地
൫の༗ޮԠ力の下をܰ減しຎࡲ力を保持する݁
Ռ、Ϛϯϗールのු上を制する事が出དྷる。人
の大きさ、高さに߆わらͣࢉܭʢු上検౼ʣに
より全ての人に対Ԡ可能で͋る。

マンホールの浮上防止工法
աؒܺਫѹΛਓυϨʔϯͰফࢄ

˙ΞʔευϨʔϯ๏ʢFBSUIESBJO�NFUIPEʣ

ৼಈ࣮ݧ

ؒܺਫѹܭଌ݁Ռ

گঢ়ࢪ

υϨʔϯઃஔ

ྃࢪ
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適用範囲

ㅡద༻人　　ʢԁܗۣ・ܗ・ଟ֯ܗ・ପԁʣ
ㅡ人大きさ　 ø߸ʙ特घ人
ㅡ人高さ　　øø�÷Nఔ度
　ʢු上検౼によりਂい人も可ʣ

使用材料

ᶃඪ४ドϨーϯ材ྉɿ֎ܘø÷÷NN
ᶄଓδϣΠϯτ　ɿПø÷÷NN༻　
ᶅドϨーϯΩϟοϓɿПø÷÷NN༻　
ᶆઌϏοτ　　　ɿПø÷÷NN༻　

ᶃ ᶄ

ᶅ ᶆ

品質向上に対して

　定ظ的に施ঢ়گの視を行い࣭管理ٴͼ安全
管理のνΣοΫの࣮施。
　施࣌にຒ設োが͋り設ܭਤॻ௨りに施
をϑΟードگ場からͦのঢ়ݱ、ができない場合
όοΫしてもらい、ૣٸにͦのՕॴのු࠶上検౼ٴ
ͼ施ਤ໘の修ਖ਼対Ԡをৗにする。

実績及び今後の展開

　ຊ๏は今年度まで༗い事に、֤ࢢݝொଜにて
࣮をੵΈ重ねている。今年のݩ୴にൃ生した能ొ
ౡ地ではௐࠪした݁Ռ、ੴݝ・ݝࢁ・৽ׁ
Օॴにԙいてはҟৗは確ೝされͣ問ࡁ下の施ݝ
はなかった。
　いͭൃ生するかわからない地、いͣれൃ生する
とݴわれているट下地ฒͼにೆւτϥϑ地
に対しての対策はٸ務で͋る。今後も๏のվળ、վ
ྑにΊ、ͦ れらのة機に対Ԡできる様ਐΊて行く。

技術審査証明状況

　ʢެࡒʣຊ下水道৽技ज़機ߏのݐ設技ज़৹ࠪূ໌
　取　　得ɿù÷÷þ年 ú ݄ ù 
　༗ޮݶظɿù÷ùþ年 ú ݄úø

͓͍߹ΘͤઌɿΞʔευϨʔϯ๏ڠձɾاը෦
住所
名古屋市西区城西4-28-18
清光ビルBENTEN4階
TEL 052-524-3303　FAX 052-524-3304
info.earth＠earthdrain.jp　http://www.earthdrain.jp

υϨʔϯஔਤྫʢ øʣ

υϨʔϯஔਤྫʢ ùʣ
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1．概要

　安心Ϛϯϗール7%๏は、ೋͭの機能で地࣌
に地൫のӷঢ়Խによりൃ生するϚϯϗールのු上を
制する、ඇ։、ϝϯςφϯεϑϦーのු上制
๏໊にもؚまれているೋ。๏として։ൃされた
ͭの機能は、
ᶃى�ৼによるకݻΊޮՌにより、Ϛϯϗールน໘と
地൫とのຎࡲ力を૿強することでු上を制する
ʢ7JCSBUJPOʣ
ᶄ�ろա͓ثよͼ༠ಋ管のドϨーϯޮՌʢਤʵ øʣに
より、地下水をϚϯϗール内にഉ出し、Ϛϯϗー
ルఈ෦にൃ生する༲ѹ力を減するʢ%SBJOʣ
　で͋る。

　また当๏は、ژ大ֶࡂ研ڀॴと当࣌のಠཱ
行๏人ߓۭߓ技ज़研ڀॴとのڞಉ研ڀにより։
ൃした。

2．特徴、適用範囲、使用材料

　当๏の特、͓よͼద༻ൣғ、༻材ྉは下ه
のと͓りで͋る。
�ɽ�ɹಛ

ㅡඇ։๏
ㅡϝϯςφϯεϑϦー
ㅡ�Ϛϯϗールఈ෦にൃ生する༲ѹ力を࠷もޮ率ྑく
減させる།Ұの๏
�ɽ�ɹద༻ൣғ

ʢBʣϚϯϗール
　ԁܗɿ øʙ ü߸Ϛϯϗールのཱ͓よͼݱ場打ち
ɿܗۣ　 øลùùü÷NNҎ内
ʢCʣϚϯϗールਂɿø÷NҎ下
�ɽ�ɹ༻材ྉ

÷หɿ-#'üࢭٯ　
　ろաثɿ".7%ø÷÷ʢࣸਅʵ øʣ
　༠ಋ管ɿ76û÷

マンホールの浮上防止工法
ਓਫΛऔΓࠐΈɺӷঢ়Խ࣌ͷු্Λ੍

˙҆৺Ϛϯϗʔϧ7%๏
ʢ"OTIJO�.BOIPMF�7%�4ZTUFNʣ

ਤʵ øɹυϨʔϯޮՌͷΠϝʔδ ਤʵ ùɹ҆৺Ϛϯϗʔϧͷߏ
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3．施工方法

　ຊ๏の施ํ๏は下هのと͓りで͋る。安全・
確࣮な施๏により、ط設ϚϯϗールのԽ対策
を࣮ݱしている。
øʣ保安設උ
ùʣϚϯϗールચড়
úʣఈ෦�
　ᶃΠϯόーτを þΠϯνで
　ᶄさや管設ஔ、さや管内に水入
　ᶅఈ൫を üΠϯνで
ûʣろաث設ஔ
　ᶃろաثをࡅૅجੴ上෦までૠ入
　ᶄろաث設ஔ෦の仕上͛
üʣىৼʢਤʵ úʣ
　ᶃىৼ機をϚϯϗール内に設ஔ
　ᶄىৼ։࢝ʢ֯ ùํʷՕॴʣ
　　ʪىৼՕॴʫ
　　人ਂ ú Nະຬɿ øՕॴ
　　人ਂ ü Nະຬɿ ùՕॴ
　　人ਂ þ Nະຬɿ úՕॴ
　　人ਂ þ NҎ上ɿ ûՕॴ
　ᶅىৼ機ఫڈ
ýʣۭಎॆర
　ᶃϚϯϗールଆนを
　ᶄ入༻ύΠϓを෦に設ஔ
　ᶅखಈϙϯϓでϞルタルを入
þʣ༠ಋ管設ஔ
　༠ಋ管をن定の高さまで設ஔ
ÿʣ施
　Ϛϯϗール øجɿ ù

4．おわりに

　ຊ๏はù÷øø年 ý ݄にʢެ社ʣֶ会の技ज़ධ
Ձূを取得した。ධՁ߲は、ʮ安心Ϛϯϗール๏
ʢ7%๏ʣʯによるϚϯϗールු上制の仕Έ、͓
よͼʮ安心Ϛϯϗール๏ʢ7%๏ʣʯの設ํܭ๏
で͋る。
　また、施࣮にͭいてはù÷ùû年 ú ݄までにøøøý
している。ͦの中にྃがのϚϯϗールの施ج
は、ù÷øø年 ú ݄にൃ生した౦地ํଠฏ༸ԭ地後
のු上対策にも࠾༻されているほか、ù÷ùû年 ø ݄の
能ొౡ地ではೆՃլࢢに設ஔされた安心Ϛϯ
ϗールに͓いて、ු上制ޮՌが࣮ূされた。今後
とも安心Ϛϯϗール๏協会では、࠾༻࣮をੵΈ
重ね、地࣌にも安全・安心を提供していきたい。

͓͍߹ΘͤઌɿࣜגձࣾεϫϨϯτ
住所
〒241-0803 神奈川県横浜市旭区川井本町103-8
TEL 045-952-4546　FAX 045-952-4547

ࣸਅʵ øɹ༠ಋɿ76û÷

ਤʵ úɹىৼͷࢪঢ়گ
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技術の開発背景や経緯

　地࣌の地൫のӷঢ়ԽによるϚϯϗールු上ࢭ
技ज़ʮΠϯφーウΣΠτ๏ʯは、ͦのલで͋る
ʮϚϯϗールϑϥϯδ๏ʯʢެ�ݱӹஂࡒ๏人ຊ下
水道৽技ज़機ߏのެื型ڞಉ研ڀʣを技ज़ൃలさせ
た๏で͋る。
　ù÷÷Ā年に৽技ज़研ڀ成Ռとಉ様の重ྔ๏で、։
๏が必要とのஅから、Ϛϯを必要としない
ϗール内෦に重ྔମを設ஔする๏にணし、技ज़
確ཱにࡍし中ԝ大ֶٴͼຊ水設᷂ܭとのڞಉ研
を行い、ʢެ社ʣֶ会に技ज़ධՁを申し、ù÷øùڀ
年にʮΠϯφーウΣΠτ๏ʯの技ज़ධՁを取得。
　৽技ज़ਪਐ機ߏでの研ڀ成Ռূ໌ॻൃ行の後、ʢެ
社ʣຊ下水道協会ൃ行のʮ下水道施設の対策ࢦ
とղઆʯをվਖ਼、ù÷øû年൛としてൃ行された中で
έーε øٴͼέーε ùのೋछྨのϚϯϗールු上
定ࣜがࡌܝされた。
　ΠϯφーウΣΠτ๏は地下水ҐҐஔに関わら
ͣ、༗ޮなු上ࢭ対策がਤれるέーε ùʢڞಉߔ

設ࢦܭʣの考えํにより設ࢉܭܭされ、Ϩϕルᶘ
地ಈに͓いてϚϯϗールු上ྔをø÷DNҎ下にす
ることで࣌ࡂのަ௨োを͙ことにد༩できる
技ज़を確ཱ。ͦの後の施࣮の中で、施ੑ、
に͓いて、特にվળを要する問が生͡なੑٱ
かったとして、ù÷øþ年 ý ݄に ø度、ù÷ùù年 ý ݄ ù
度の技ज़ධՁূをߋ৽。今後も重要なϥΠϑϥΠ
ϯ機能のҡ持にد༩するたΊ、ల։をਐΊていくこ
ととしている。

技術の概要

　ຊ๏はӷঢ়ԽによるϚϯϗールのఈ໘に࡞༻す
る༶ѹ力ʢ੩水ѹ、ա間ܺ水ѹʣに対しϚϯϗー
ルを重ྔԽさせることで、ු上をࢭする。
　Ϛϯϗール内นに取りける重にͭいては、ൺ
重の大きいரమのখ൛をϚϯϗールの内น໘にᷦ
Έ合わせて設ஔするํ๏を࠾༻。このரమのখ൛
はʮΠϯφーϒϩοΫʯとݺশされている。
　ු上ޮࢭՌに関するධՁとして、型ৼಈ࣮験
に͓いてϨϕル ù地ಈに相当する地をՃ入力
しӷঢ়Խのਂさを型地ද໘からϚϯϗール中間
ਂさまでछ々変えて行った変Ґঢ়گにͮجき、ʮΠϯ
φーウΣΠτ๏ʯをద༻しϚϯϗール内ଆを重ྔ
ԽしたϚϯϗールは無対策にൺてӷঢ়Խ࣌のු上
ޮࢭՌがೝΊられた。また、地࣌のϚϯϗール
内ଆ໘͓よͼৗ࣌のఈ൛のԠ力にͭいても許༰Ҏ
下となった。
　ద༻ൣғはΠϯφーϒϩοΫ設ஔ後の内ܘþü÷ᶱ
Ҏ上で͋ること、Ϛϯϗールϙϯϓࣨまたは෬ӽし
Ϛϯϗールとしてར༻されていないこと˞下水道管
理ऀがþü÷ᶱະຬの内ܘでもҡ持管理可能とஅし
たϚϯϗールはద༻対。
　施ํ๏にͭいては、࣍のᶃʙᶈのॱとなる。ᶃ
४උʢ࡞業ଳ設ஔ、Ϛϯϗール内の環境ଌ定ʣ
ᶄΠϯφーϒϩοΫ設ஔ෦ʢだし、Πϯόーτ

マンホールの浮上防止工法
અϚϯϗʔϧΛଆ͔ΒॏྔԽق

˙ΠϯφʔΣΠτ๏

ਤʵ øɹ๏Πϝʔδਤ
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のϨϕルௐʣᶅΠϯφーϒϩοΫ設ஔᶆཪࠐΊ
材入ʢϚϯϗール内น໘とΠϯφーϒϩοΫと
の間にྲྀしࠐΉʣᶇֻけۚ設ஔᶈยけʢమ
֖のด、道路ղ์ʣ

技術の特徴

ㅡ�ඇ։での施ʢϚϯϗールपลのຒ設、ฮ
のӨڹを༩えないたΊ、ަ௨ྔのଟいװઢ道路
やา道など施を༰қに行えるʣ

ㅡ�重ྔԽのݪ理が୯७
ㅡ�施が༰қ
ㅡج�ຊ的にϝϯςφϯεϑϦー
ㅡ�ԁܗۣ、ܗ、ํԁ、ପԁなど、͋らΏるϚϯϗー
ルに設ஔが可能

技術の導入実績

　ຊ๏はྩ ü年度までにüû自࣏ମ、Օॴ合ܭ

øø÷÷جの施࣮の中で施ੑ、ੑٱに͓いて、
特にվળを要する問が生͡なかったこと、施後
のௐࠪに͓いߏաしたいͣれのܦø÷年࠷
ても、変ঢ়はൃ生していない。

品質向上の取り組み（今後の展開）

　ຊ๏の強Έで͋る、ඇ։技ज़、ϦαΠΫル可
能な材ྉʢΠϯφーϒϩοΫ、εςϯϨεఐࢠʣ、
దԠൣғの広さを活かし、地大国ຊの下水道施
設対策に少しでも͓にཱてるよう、Ίてい
くこととしている。

͓͍߹Θͤઌɿු্ࢭϚϯϗʔϧۀձ
住所
〒332-0021 埼玉県川口市西川口5-10-28
TEL 048-257-0910　FAX 048-254-6284

ਤʵ ùɹ༻෦ࡐͷछྨͱ֨ن

ਤʵ úɹྫࢪ
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1．ハットリング工法の開発経緯

　ù÷÷û年ø÷݄ùúにൃ生した৽ׁݝ中ӽ地では、
ӷঢ়Խしにくいと考えられていた中ࢁ間地に͓いて
ӷঢ়ԽによるϚϯϗールのුき上がりがøû÷÷Օॴ
Ҏ上ൃ生し、下水管路施設のഁଛや道路の車྆௨行
が્されるなど、社会生活に大きなӨڹを༩えた。
　これらのඃՕॴは、։๏によって管路施設
を設し、࠭でຒした෦分がӷঢ়Խしたものと
考えられた。
　ハοτϦϯά๏は、上هのようなӷঢ়Խがݒ೦
されるط設Ϛϯϗールに対して、人ු上制の ù
大的で͋るʮྲྀ下能力のҡ持ʯとʮ道路ަ௨の確
保ʯを؆୯・ίετで࣮ݱできる人ු上制対
策技ज़としてù÷÷þ年に։ൃされた๏で͋る。
　ù÷÷Ā年にはެӹ社ஂ๏人ֶ会の技ज़ਪਐ機

く技ज़ධՁを取得し、全国ͮج技ज़৹ࠪ制度に・ߏ
でハοτϦϯά๏による対策が࣮施されている。

2．ハットリング工法の概要

　ハοτϦϯά๏は、人ු上制対策技ज़の中
では重ྔԽ๏にଐし、地࣌にຒΊしがӷঢ়
Խして人がුき上がろうとする力をドーφπঢ়の
ίϯΫϦーτϒϩοΫの重ྔとͦの上෦のࡅੴ重ྔ
にて制するʢਤʵ ùࢀরʣ。

3．ハットリング工法の特徴

　ハοτϦϯά๏は、Ҏ下のような特が͋る。
ᶃ人ຊମにӨڹを༩えない
　ৗ࣌は人ຊମにՙ重をୡさせないようにする
たΊ、人とු上制ϒϩοΫٴͼݻ定όϯドの間
にܺ間を設けて設ஔする。このたΊ、人が下す
る心がない。また、地࣌に͓いては水ฏํの
力が૿大することがないʢਤʵੑ׳ ùࢀরʣ。

マンホールの浮上防止工法
มҐ੍ϒϩοΫʹΑΔਓ্ු੍ٕज़

˙ϋοτϦϯά๏

ਤʵ ùɹϋοτϦϯά๏ͷϝΧχζϜ

ࣸਅʵ øɹϋοτϦϯά๏ු্੍ϒϩοΫ
ʢࠨɿඪ४ϒϩοΫʣʢӈɿඪ४ϒϩοΫɾຒઃରԠʣ

ਤʵ øɹϋοτϦϯά๏ͷࣜਤ
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　また、対策設ஔのたΊに人ຊମに݀を։けた
り、ΞϯΧーを打設するなどのଛইを༩えないたΊ、
人のجຊੑ能をଛなうことがない。
ᶄු上制のϝΧχζϜが୯७
　ӷঢ়Խにより人がුき上がろうとする力を、
ハοτϦϯάの重ྔとͦの上෦のࡅੴ重ྔにて制
する୯७なϝΧχζϜで͋り、確࣮な制が可能で
͋る。
ᶅ施が༰қでい
　設ஔ事に特घな施技ज़や機۩を必要としない
たΊ、 ø͋たり øجϖーεでの施が可能で͋る
ʢࣸਅʵ ù、ࣸਅʵ úʣ。
ᶆ施後はϝϯςφϯεϑϦー
༺ຊ的にҡ持管理がෆ要で͋るたΊ、ख間とඅج　
がかからない。

4．ハットリング工法の導入実績

　ù÷÷þ年の施։࢝Ҏདྷ、全国֤地で࣮をੵΈ重

ねて͓り、ù÷ùû年ø÷݄ܭྦྷ、ࡏݱ出ՙجはýúþýج
の施࣮を༗している。
　また、౦ຊ大ࡂでඃの͋ったٶݝ内やઍ
༿ݝ内に͓いてもハοτϦϯά๏で対策ࡁΈで
͋ったϚϯϗールがଟく͋り、ͦの後のௐࠪでハο
τϦϯά๏で対策ࡁΈで͋ったϚϯϗールにͭい
てはු上したՕॴはなく、ハοτϦϯά๏の༗ޮ
ੑとޮՌが確ೝされている。

5．今後の課題と展望

　ۙ年ではຊ֤地で地がසൃして͓り、ೆւτ
ϥϑ地や、ࢢ機能に大きなӨڹがݒ೦されるट
下地も高い確率でൃ生すると༧されている。
　このようなঢ়گ下でù÷ùû年 ø ݄にྩ ý年能ొ
ౡ地がൃ生し、Ϛϯϗールු上のඃがൃ生した。
　ハοτϦϯά๏は、ੴ・ࢁ・৽ׁでも施
࣮が͋り、ӷঢ়Խඃが大きかった地域に֘当す
るੴݝかほくࢢに͓いてハοτϦϯά๏による
対策ࡁΈϚϯϗールのௐࠪを࣮施した。
　ͦの݁Ռ、ハοτϦϯά๏で対策ࡁΈのϚϯ
ϗールがු上したՕॴはなく、ハοτϦϯά๏の
༗ޮੑとޮՌを確ೝした。
　今後のలとしては、ӷঢ়Խによる人ු上制
対策の重要ੑは広くೝࣝされるようになったが、対
策が必要なՕॴはまだଟくଘࡏする。සൃする地
により対策がଅਐされることが༧され、ハο
τϦϯά๏による対策の必要ੑは今後しばらくଓ
くものと考えている。
　Ұํで、下水道施設のΠϯϑϥは地ํެஂڞମが
管理している施設が大෦分をΊ、今後、ҡ持管理
を行う上で職員ෆをݒ೦している地ํެஂڞମ
もଟい。
　ハοτϦϯά๏は、ු上制の仕Έが୯७で
ຊ的にϝϯςφϯεϑϦーで͋ることから、ҡ持ج
管理のたΊの職員がෆする地ํެஂڞମに͓いて
も༗ޮな対策となるのではないかと考える。

͓͍߹ΘͤઌɿதԝίϯΫϦʔτࣜגۀձࣾ
住所
〒400-0212 山梨県南アルプス市下今諏訪1479
TEL 055-276-2721　FAX 055-279-1607

ࣸਅʵ úɹϋοτϦϯάઃஔྃ

ࣸਅʵ ùɹϋοτϦϯάઃஔঢ়گ
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開発の背景

　地࣌の地൫ӷঢ়Խݱが広くೝࣝされたのは、
৽ׁࢢをøĀýû年にऻった৽ׁ地だった。ͦの後、
ù÷÷ú年からù÷÷þ年にかけてेউԭ、৽ׁݝ中ӽ、能
ొౡ、中ӽԭなどで連ଓしてൃ生した地やͦの
後の地でも、Ϛϯϗールのු上により管きょが分
அされ下水道がえなくなるとともに、車の௨行が
できなくなり、ফՐ・ٹ援活ಈやඃࡂ後の෮چ活ಈ
の͛となり、ӷঢ়ԽによるϚϯϗールのු上の
๏はù÷÷ú年のेউԭが৽たな՝となった。ຊࢭ
地をܖ機に、Ϛϯϗールのු上を制する技ज़と
してù÷÷û年より։ൃにணखしたもので、ù÷÷ý年に࣮
事を࣮施し、ù÷÷þ年よりຊ格的な事業にணखしূ
た。

技術概要

ʢ�ʣ๏֓ཁ

　Ϛϯϗールのු上のݪҼは、地࣌に地൫中の地
下水ѹの上ঢʢա間ܺ水ѹʣで生͡る地൫のӷঢ়
Խで͋る。Ϛϯϗールのු上を制する様々な๏
が։ൃされてきたが、ຊ๏の特はӷঢ়Խのൃ生
ͦのものをえることに͋る。Ұ定Ҏ上の水ѹがか
かると։์するফࢄหをϚϯϗールଆนにઐ༻の切

取ஔを༻いてෳ設ஔし、ա間ܺ水ѹを・
Ϛϯϗール内に։ ʢ์ফࢄʣさせることで、Ϛϯϗー
ルपลの地൫のӷঢ়Խとͦれに伴うϚϯϗールのු
上を制する๏で͋る。
　ফࢄหはडѹ൘、ιέοτ、ϝογϡでߏ成さ
れるʢࣸਅʵ ø ʣ。डѹ൛に։์ѹ力Ҏ上の水ѹが࡞
༻すると、ѹ力ௐ௺がંれてडѹ൘がはͣれるこ
とで、Ϛϯϗールपғの地൫中のա間ܺ水ѹをফ
หは設ஔするਂさにԠ͡た։์強度ࢄさせる。ফࢄ
を持ͭ üछྨのものが༻ҙされている。また、ফࢄ
ห։口෦の֎ଆʢ地൫ଆʣはࡉかなϝογϡߏに
なって͓り、डѹ൘が֎れても࠭がϚϯϗール内
にྲྀ入しないߏとなっている。さらに։ด֖をด
͡ることで、डѹ൘の։์後に地下水がྲྀ入しない
。となっているߏ
ʢ�ʣٕज़のಛ

ᶃ�ӷঢ়Խのൃ生を制する๏のたΊ、प໘ຎࡲ力
によるු上制ޮՌを生かすことができるࡁܦ的
な๏で͋る。
ᶄ�Ϛϯϗールຖにු上ࢉܭを行い࠷దなফࢄหの設
ஔݸをࢉ出することで、地下水Ґや࣭݅を
考ྀしたޮ率的で確࣮なϚϯϗールのු上制を
ਤることができる。
ᶅ�ඇ։๏のたΊ۷事がෆ要で、අの減
やظのॖをਤれるとともに、ଞのຒ設やަ

マンホールの浮上防止工法
ඇ։ʹΑΓطઃԼਫಓϚϯϗʔϧͷු্Λ੍͢Δ

˙ϑϩʔτϨε๏

ࣸਅʵ øɹফࢄหߏਤ ਤʵ øɹফࢄหͷݪཧ
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௨・生活環境のӨڹをえることができ、ࡁܦ
的・ޮ率的で環境に༏しい๏で͋る。

品質確保への取組

ʢ�ʣௐࠪの࣮ࢪ

༺ՙஔをࡌ๏の技ज़։ൃに͋たっては、ԕ心　
いた大نな࣮験施設でのϞσル地ಈによる࣮験
によりੑ能を確ೝしている。しかし、࣮ࡍのϚ
ϯϗールでは地ಈや地൫、水Ґなど設ஔ݅がҟ
なるたΊ、確࣮にੑ能をൃشしているかの検ূ
がෆ可ܽで͋る。
　ຊ協会では�管路施設に大きなඃがൃ生した、
ù÷øø年౦地ํଠฏ༸ԭ地、ù÷øý年۽ຊ地で
ௐࠪを行い、ੑ能をൃشしていることを確ೝ
している。特に今年ൃ生した能ొౡ地では、ੴ
ݝ内でʮϑϩーτϨε๏ʯをþ÷÷Ҏ上の人で施
しているたΊ、ຊ年 ú݄、当࣌ௐࠪ可能で施࣮
のଟい úࢢの、ӷঢ়Խඃのൃ生がݟられた地۠
のϚϯϗールをௐࠪした。
ʢ�ʣௐࠪの݁Ռ

　 úࢢに͓けるௐࠪ݁Ռをදʵ øにࣔす。
　Ϛϯϗール内の水でফࢄหの։์ঢ়گを確ೝ
できなかったϚϯϗールをআく全てのϚϯϗールで

ফࢄหの։์を確ೝʢࣸਅʵ úʣするとともに、当
֘Ϛϯϗールにු上ඃの無いことを確ೝした。

施工実績および今後の展望

　ຊ๏は、ྩ ü年度までに全国øøûࢢの
ùĀ。を༗する࣮Ҏ上のϚϯϗールでの施ج÷÷÷
　下水道施設がඃࡂすると下水道が༻できͣ、ඃ
を༩えるこڹ支援に大きなӨڵ後のॅ民生活や෮ࡂ
とになる。能ొౡ地では、Խされた下水道
施設のੑ能が広ൣғで࣮ূされ、対策によ
り確࣮にඃを減できることが໌らかになった。
このたΊ、上下水道事業ऀによるԽܭըのݟ
しや策定がਐΊられているが、何࣌きても͓かしく
ない大地࣌にඋえ、ૣظにଟくの管路施設の
Խがୡ成できるよう、ຊ協会も事のޮ率ੑ・৴པ
ੑや施技ज़・࣭の上にܧଓ的に取りんで行
く。

͓͍߹ΘͤઌɿԼਫಓطઃ࿏ٕज़ڠձ
住所
〒105-0004 東京都港区新橋5-33-11
TEL 03-3437-6454　FAX 03-3433-2945

ࣸਅʵ ùɹফࢄหͷࢪঢ়گ ࣸਅʵ úɹઃஔ࣌ʢࠨʣͱ։์ޙʢӈʣͷফࢄห

දʵ øɹϑϩʔτϨε๏ͷௐࠪ݁Ռ

ɹ໊ࢢ ফࢄหを֬ೝで͖た
Ϛϯϗʔϧ

ফࢄห͕։์
͠たϚϯϗʔϧ ফࢄหઃஔ ফࢄห։์ Ϛϯϗʔϧු্

の༗ແ
ۚ  ࢢ øù øù úü ùý なし
Ӌ ࡠ ࢢ þ þ ùø øü なし
かほくࢢ ù ù ÿ ÿ なし
ܭ ùø ùø ýû ûĀ なし
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開発の背景と経緯

　ຊ๏は、地࣌に伴う地൫のӷঢ়Խによってൃ
生するϚϯϗールのු上を制し、下水道のഉ水機
能やަ௨機能の確保を可能にする対策๏のҰͭで
͋る。ʢެࡒʣຊ下水道৽技ज़機ߏがฏ成øÿ年度に
৽しくެื型ڞಉ研ڀ制度を設したʮϚϯϗール
のු上ࢭ対策に関するެื型ڞಉ研ڀʯにより։
ൃされた๏で͋る。

技術の概要

　地࣌に͓いてϚϯϗールがු上する要Ҽに、Ϛ
ϯϗールपลの地൫にൃ生するա間ܺ水ѹが͛ڍ
られる。8*%&ηϑςΟύΠϓ๏は、Ϛϯϗール
のଆนに設ஔしたू水管から地下水をϚϯϗール内
෦にഉ水することで、ա間ܺ水ѹをফࢄする。ͦ
の݁Ռ、ӷঢ়ԽによるϚϯϗールपғのຎࡲ力下
を制することと、ू水管に࡞༻するѹにより、
Ϛϯϗールのු上を制する。ʢਤ ø  ਤ ù ʣ

技術の特徴と適用範囲、材料仕様

ʢ�ʣಛ

　ᶃط設Ϛϯϗールの内෦からू水管を設ஔするた
Ί、Ϛϯϗールपลの۷がෆ要。
　ᶄѹ力安全หʢࣸਅ ø  ù ʣの࠾༻により、ഉ水
はա間ܺ水ѹが上ঢした࣌にหが։いて࢝まり、
水ѹが下がるとหがด͡てഉ水がऴわり、地下水の
ഉ水は地࣌にա間ܺ水ѹが上ঢした࣌のΈで͋
る。
　ᶅ༨でա間ܺ水ѹが上ঢすると࠶ͼѹ力安全

マンホールの浮上防止工法
ूਫͱѹྗ҆શหͰաؒܺਫѹΛফࢄ

˙8*%&ηϑςΟύΠϓ๏

ਤ ø � ࣸਅ ø � ࣸਅù��ѹྗ҆શห

ਤ ù
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หが։き、܁りฦしの༨にもු上を制する。
　ᶆඇ։๏のたΊ、地上の༗໘ੵがখさい。
ʢ�ʣద༻ൣғ

　ᶃద༻Ϛϯϗール
　 ø߸Ҏ上のཱϚϯϗール͓よͼݱ場打ちϚϯ
ϗール、֯型やํԁϚϯϗールにも対Ԡ。
　ᶄద༻できないϚϯϗール
　Ϛϯϗールϙϯϓ、৯などによってଆนにΠϯ
αーτΞϯΧーが定ணできないϚϯϗール。
　ᶅద༻࣭
　Ϛϯϗールपғのຒしが࠭の場合にద༻。
ʢ�ʣ材ྉ༷

　ᶃू水管ʢࣸਅúûʣ�˰�εςϯϨε߯
　ᶄѹ力安全หʢࣸਅøùúʣ�˰�εςϯϨε߯
　ᶅࢭ水ΰϜʢࣸਅ øʣ�˰�水道༻ΰϜ�
　ᶆϒογϯάʢࣸਅ úʣ�˰�ϙϦԘԽϏχル

施工方法

ʢ�ʣࣄલௐࠪ

　設ܭとのর合ʢཱϚϯϗールのΈ合わせ、ε
ςοϓや෭管のҐஔ、ݱ場打ちϚϯϗールのนްʣ、
Ϛϯϗールのঢ়ଶʢ৯の༗無ʣなど。
ʢ�ʣ४උ

　ચড়、下水道管のཆ生ʢίϯΫϦーτΨϥなどを
下水道管にྲྀさないたΊʣ、場設ஔなど。

ʢ�ʣଆน෦の

　ᶃू水管設ஔҐஔのܩॻき
　ᶄ機のݻ定
　ᶅະ؏௨の࡞
　ᶆোの୳ࠪʢະ؏௨から地ࢁଆを୳ࠪʣ
ʢ�ʣू水管ઃஔ

　ᶃѹ入機ʢઐ༻機ցʣの設ஔ
　ᶄະ؏௨のഁࡅ
　ᶅѹ入管のѹ入とഉ
　ᶆू水管の設ஔʢࣸਅ üʣとѹ入管のҾൈき
　ᶇू水管のݻ定とࢭ水ΰϜの取け

今後の展望

　ຊ๏は、ྩ ý年 ú݄までにू水管øú÷÷ຊの
施࣮が͋る。今ճの能ొౡ地により৽ׁࢢ
内に͓いてもӷঢ়Խݱが広ൣғにٴんだが、当協
会のௐࠪ݁Ռから、8*%&ηϑςΟύΠϓ๏によ
りԽされたϚϯϗールにͭいて、ط定のੑ
能をൃشしු上などのඃが無いことを確ೝした。
また今後ൃ生する地に対し、Ҿきଓき機能をҡ持
していることも確ೝした。
　ຊ๏は、地࣌のϦεΫを減させるϚϯϗー
ルු上ࢭ対策のҰཌྷを୲う๏として、これから
も技ज़力の上にΊ、ߋなる普ٴをਐΊたい。

͓͍߹Θͤઌɿ8*%&ηϑςΟύΠϓ๏ڠձ
ɹɹɹɹɹɹɹɹʢࣄہʣɿ౻ଜΫϨετࣜגձࣾ
住所
〒945-0061 新潟県柏崎市栄町 7番 8号
TEL 0257-22-3144（代）　FAX 0257-21-4624

ࣸਅ ú

ࣸਅ ü

ࣸਅ û
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҆શӴੜίʔφʔᾦ

はじめに

　ۙ年、地・߽Ӎのࡂがൃ生し、下水道Ϛϯ
ϗール施設に様々なӨڹが出ています。
ㅡ�管路上෦ʢ道路・ฮ・ίϯΫϦーτ・ࣳ生ʣ
がଛইʢյれているʣ
ㅡ�管路のؕ、ོى
ㅡ�Ԛ水がྲྀれない・ ・ླཱྀ֎෦ྲྀࣦし地下ਁ ・ಁ
地上にҲれる
　ྩ ý年能ొౡ地では、下水道施設がӷঢ়Խ
により、Ϛϯϗール内Ԛ水がཹしたり、管路内で
٧り・ഁଛによりҲれていました。
　௨ৗの下水道施設のௐࠪと違い、ҟৗがѲでき
業にかかりまし࡞してҼをਪݪからگ場のঢ়ݱͣ
た。
　௨ৗのϚϯϗール視ௐࠪ、57Χϝϥௐࠪと違
い、࡞業を行うલに対۠域の地上ঢ়گをѲした
上で、࡞業もͦのঢ়گにԠ͡てྟ機Ԡ変に対Ԡしま
した。٧りのݪҼをڀする上で௨ৗのௐࠪをԠ༻

して行いました。
ॴのௐࠪに͓いて、ʮ地の場合ʯとʮ߽Ӎݸݥة　
の場合ʯにͭいてઆ໌したいと思います。

地震の場合

　地の場合、路໘上にُ྾・ഁଛ͋った場合に
は管路のௐࠪに入るલに、地上のपғঢ়گを事લに
視にて確ೝして͓く必要が͋ります。
　特にۙくに水路・Տ・ւ・ي道・ύΠϓϥΠϯ・
ͦのଞのຒ設管路が͋る場合には、ͦの施設にӨڹ
の༗無を確ೝした上で、ௐࠪに入る必要が͋ります。
　ͦの確ೝ後、Ϛϯϗール内のௐࠪをするには、Ҏ
下のにҙが必要です。
øɽ車྆がݱ場に入れるかの可൱
ùɽԚ水の水の確ೝ
úɽྲྀ入水のྔʢۃにଟい・ۃに少ないʣ
ûɽ水えの必要ੑの༗無
üɽࢎ�ૉೱ度・ེԽ水ૉೱ度の確ೝʢؾの必要ੑ
の༗無ʣ

災害時における被害調査時の
注意点について

ެӹࣾஂ๏ਓɹຊԼਫ道࿏ཧڠۀձɹ中部支部Ҫݝ部ձ
ʢגʣΩʔϓΫϦʔϯɹදऔకࣾɹ小林 祐一

安 全 衛 生 コ ー ナ ー 22

ࣸਅɹۀ࡞લ҆શ֬ೝͱۀ࡞ঢ়گ
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҆શӴੜίʔφʔᾦ

ý ɽ可೩ੑΨεの確ೝ
þɽ�৯のڪれが͋るՕॴは、ۥମ・ߏ・εςο
ϓʢֻけۚʣの৯の度合いʢঢ়ଶʣ

ÿɽͦのଞʢݱ場のঢ়گにԠ͡てʣ

豪雨の場合

　߽Ӎの場合、Տがܾյ・ӽྲྀしますと道路上に
ట水がྲྀれࠐΈます。ۙ年Ϛϯϗールの֖はݤでີ
ดされているたΊΊくり͋がりませんが、特定のঢ়
。されます࠹によってはటでดگ
　これらのঢ়گを確ೝ後、Ϛϯϗール内のௐࠪをす
るには、Ҏ下のにҙが必要です。
øɽ車྆がݱ場に入れるかの可൱

ùɽ࠭のଯੵঢ়گ・Ԛ水の水の確ೝ
úɽ�Ԛ水ຟの֖が無い場合が͋るҝ、Ԛ水ຟ・取
管の機能の確ೝ

ûɽ管路のਗ਼・ᔱᕕの༗無
üɽࢎ�ૉೱ度・ེԽ水ૉೱ度の確ೝʢؾの必要ੑ
の༗無ʣ

ýɽ�৯のڪれの͋るՕॴは、ۥମ・ߏ・εςο
ϓʢֻけۚʣの৯の度合いʢঢ়ଶʣ

þɽͦのଞʢݱ場のঢ়گにԠ͡てʣ
　Ҏ上、࣌ࡂのඃௐࠪはこのようなにҙし
てௐࠪを行う必要が͋ると思います。
　今後、ଟൃするで͋ろうࡂ対Ԡの͓にཱてば
と考えています。

ʹΑΔϚϯϗʔϧͷӨڹ ߽ӍʹΑΔϚϯϗʔϧͷӨڹ
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報告

報告

災害時復旧支援協定

　ʢެ社ʣຊ下水道管路管理業協会では、ࡂඃ
を࠷খݶにえ、ਝなॳಈମ制を行うたΊ、事લ
に地ํެஂڞମとの支援協定のక݁をਪਐして͓
り、ࡏݱĀøÿの地ํެஂڞମと࣌ࡂ෮چ支援協定
をక݁しています。

ʮ˞øüの ùʯは下水道๏øüの ùにͮجきʮ࣌ࡂ
ҡ持修સ協定ʯをక݁しているஂମです。
ʮ˞σータ保管ʯはΫϥウド上でாσータを保管し
ているஂମです。

ࡂ  ෮ چ
ࢧ ԉ ڠ ఆ

گఆͷక݁ঢ়ڠԉࢧچ෮࣌ࡂ

公益社団法人 日本下水道管路管理業協会

ఆక݁ڠԉࢧچ෮࣌ࡂ෦のࢧ֤

ʢྩ ý Ā݄ú÷ࡏݱʣ

北海道支部北海道支部

東北支部東北支部

関東支部関東支部中部支部中部支部

関西支部関西支部
中国・四国支部中国・四国支部

九州支部九州支部

ڠ ఆ క ݁  øüù
øüの ù४ڌ øüù
σʔλอ管 ù

શܭࠃ
ڠ ఆ క ݁  Āøÿ
øüの ù४ڌ ýýø
σʔλอ管 ùûü ڠ ఆ క ݁  ÿû

øüの ù४ڌ øþ
σʔλอ管 û

ڠ ఆ క ݁  øúù
øüの ù४ڌ ø÷ù
σʔλอ管 ÿþ

ڠ ఆ క ݁  øýû
øüの ù४ڌ ĀĀ
σʔλอ管 ý

ڠ ఆ క ݁  øúû
øüの ù४ڌ ø÷þ
σʔλอ管 þù

ڠ ఆ క ݁  øùû
øüの ù४ڌ Āø
σʔλอ管 ýĀ

ڠ ఆ క ݁  øùÿ
øüの ù४ڌ Āú
σʔλอ管 ü
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報告

報告

　Ҏ下にࣔすùûüの地ํެஂڞମが、下水道管路管理技士の資格を、ެ や仕様ॻに͓いて技ज़ऀの資格要ࠂ
݅などにҐஔけし、活༻しています。 ʢྩ ý年ø÷݄࣌ʣ

گঢ়༺׆֨ࢿ

Լਫಓ࿏ཧٕ࢜ͷ
گঢ়༺׆֨ࢿ

公益社団法人 日本下水道管路管理業協会

ମの໊শஂڞされているํެ༺׆を֨ࢿ

ຊ下水道事業ஂ 、環境ল˞ø、業・৯࢈業技ज़૯合研ڀ機ߏ˞ù

【北海道地方】（ 6団体）
ࢢఉܙ、ࢢ、ࢢݟ、ࢢѴ、ࢢവؗ、ࢢຈࡳ
【東北地方】（22団体）
ʢ੨ݝʣɿ੨ݝ、੨߂、ࢢલࠇ、ࢢੴࢢ、ेాࢢʗʢؠखݝʣɿԬז、ࢢੴࢢʗʢٶݝʣɿઋࢢ、୩ࢢ、
ࣣϲொʗʢळాݝʣɿळాࢢ、能ࢢ、ळాࢢʗʢݝܗࢁʣɿࢢܗࢁ、ถࢢ、Ԭࢢ、ञాࢢ、ఱಐࢢʗ
ʢౡݝʣɿౡࢢ、いわきࢢ、ਢլࢢ、ҏୡࢢ
【関東地方】（70団体）
ʢҵݝʣɿҵݝ、水ࢢށ、ཱࢢ、Ӝࢢ、ּ間ࢢ、ͭくばࢢౢࣛ、ࢢ、守୩ࢢ、ਆࢢ、Ѩݟொ、
ཱ高ഡ広域下水道合、取ख地ํ広域下水道合ʗʢಢݝʣɿརࠤ、ࢢ野ࢢ、さくらࢢʗʢ܈അݝʣɿલࢢڮ、
高࡚ࢢ、ଠాࢢ、Ԭࢢʗʢ࡛ݝۄʣɿ࡛ݝۄ、さいたまࢢ、ӽࢢ、行ాࢢࢁڱ、ࢢ、Ճࢢ、ࢢ、高ࢢ、
;͡Έ野ࢢ、നԬࢢ、ʢެࡒʣ࡛ 、ࢢദ、ࢢ౦ۚ、ࢢ成ా、ࢢڮધ、ࢢࢢ、ࢢʣɿઍ༿ݝ下水道ެ社ʗʢઍ༿ݝۄ
、ࢢ中、ࢢ੨ക、ࢢୋࡾ、ࢢଂ野、ࢢཱ、ࢢࢠ、ੈా୩۠、ീԦژʣɿ౦ژӫொʗʢ౦、ࢢീ֗、ࢢ道࢛֗
ௐࢢ、খฏࢢ、野ࢢ、生ࢢߐࠏ、ࢢ、ʢެࡒʣ౦ژͮࢢくりެ社 ʗʢਆಸݝʣɿԣࢢ、࡚ࢢ、相ࢢݪ、
ԣਢլࢢ、ฏ௩ח、ࢢࢢ、౻ࢢ、খాכ、ࢢݪϲ࡚ࢢ、ਦࡾ、ࢢࢠӜࢢ、ްࢢ、ւ໊࠲、ࢢ間פ、ࢢொ、
ʢެࡒʣਆಸݝ下水道ެ社ʗʢࢁསݝʣߕࢢ
【中部地方】（49団体）
ʢ野ݝʣɿ野ࢢ、Ԭ୩ࢢ、൧ాࢢ、ਡ๚ࢢ、大ொࢢ、Ԙ৲ࢢ、ຳྠொ、ʢެࡒʣ野ݝ下水道ެ社ʗʢ৽ׁݝʣɿ৽ׁݝ、
৽ׁࢢ、Ԭݟ、ࢢෟࢢ、内ࢢ、ʢެࡒʣ৽ׁݝ下水道ެ社ʗʢݝࢁʣɿࢢࢁ、高Ԭࢢ、ೆࢢ、ࣹ水ࢢ、
ʢެࡒʣݝࢁ下水道ެ社ʗʢੴݝʣɿۚࢢ、നࢢࢁʗʢҪݝʣɿҪྖޒ、ࢢެڞ下水道事務合ʗ
ʢ੩Ԭݝʣɿ੩Ԭࢢ、দࢢ、পࢢ、ւࡾ、ࢢౡࢢ、ҏ౦ࢢ、士ࢢ、মࢢ、下ాࢢ、ҏ౾の国ࢢ、ਗ਼水ொ、
ַೆഉ水路管理合ʗʢѪݝʣɿ໊ݹࢢ、๛ࢢڮ、Ұࢢٶ、ࢢށ、๛ࢢ、๛ాࢢ、Ҵࢢ、ଟࢢ、๛໌ࢢ、
ਐࢢݪా、ࢢ、Έよしࢢʗʢࡾ重ݝʣɿ࢛ࢢࢢ、いなࢢ
【関西地方】（41団体）
ʢ࣎լݝʣɿ大ࢢʗʢژʣɿژ、ژࢢ、ࢢࢁ、Ӊࢢ࣏、ཅࢢʗʢ大ࡕʣɿ大ࡕ、؛、ࢢࡖాࢢ、
๛中ࢢ、ాࢢ、ਧాࢢ、守口ࢢ、ాྛࢢ、Տ内野ࢢ、大౦ࢢ、ຳ໘ࢢ、ദࢢݪ、౦大࢛、ࢢࡕᑍࢢ、ަ野ࢢ、
大ࢢࢁڱࡕʗʢฌݝݿʣɿฌݝݿ、ਆࢢށ、ඣ路ࢢ、໌ੴࢢ、ࢢٶ、Ѷࢢ、ҏ୮ࢢ、ๅ௩ࢢాࡾ、ࢢ、Ճࢢ、
Ճ౦ࢢʗʢಸྑݝʣɿಸྑࢢ、大高ాࢢ、大ࢢࢁ܊、ఱ理ࢢݪ־、ࢢ、大ཎொʗʢՎݝࢁʣɿՎࢢࢁ、
ʢެࡒʣՎݝࢁ下水道ެ社
【中国・四国地方】（28団体）
ʢௗ取ݝʣɿௗ取ࢢ 、ถࡾ、ࢢࢠேொʗʢౡࠜݝʣɿদࢢߐ、出Ӣ٢、ࢢլொʗʢԬݝࢁʣɿԬࢢࢁ、උલࢢ、ށ内ࢢʗ
ʢ広ౡݝʣɿ広ౡࢢޖ、ࢢ、۽、ࢢࢁ野ொʗʢࢁ口ݝʣɿӉ෦ࢢ、पೆࢢʗʢಙౡݝʣɿಙౡࢢʗʢ߳ݝʣɿؙُࢢʗ
ʢѪඤݝʣɿদࢢࢁ、今ࢢ࣏、ീ഼ࢢ、৽ډࢢ、࢛、ࢢ国中ԝࢢ、෦ொʗʢ高ݝʣɿ高ࢢ、ೆ国ࢢ、߳ೆࢢ、
いのொ
ʲ九州地方】（26団体）
ʢԬݝʣɿԬࢢ、大ໂాࢢ、ํݹ、ࢢլࢢ、Ѷொʗʢࠤլݝʣɿࠤլࢢʗʢ࡚ݝʣɿ࡚ݝ、࡚ࢢ、ᨠૣࢢ、
大ଜࢢʗʢ۽ຊݝʣɿ۽ຊࢢ໊ۄ、ࢢ、Ӊࢢ、Ӊࢢ、ऱொʗʢ大分ݝʣɿ大分ࢢ、ผࢢʗʢݝ࡚ٶʣɿࢢ࡚ٶ、
ࢢ ʗʢࣛࣇౡݝʣɿࣛࣇౡࢢʗʢԭೄݝʣɿԭೄݝ、ಹࢢ、ٓ野ࢢ、ԭೄࢢ、Յखೲொ、୩ொ
˞ ø　ॴ管する施設内のԚ水管ߋ生事に資格を活༻
˞ ù　ॴ管する施設内の࣮験ഉ水ܥ౷管検業務に資格を活༻

ʣ上هのஂମは、当協会のௐࠪ݁Ռٴͼʮ管きょߋ生๏に関する࣮ଶௐࠪϨϙーτù÷øĀʙù÷ùú年度൛　　ʢެڞ
資δϟーφル社ʣʯのσータをؚΉ。
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報告

報告

　管路管理技ज़ऀの技ज़水४上をࢦして࣮施し
ているこの試験は、今年度でùþճをܴえました。
　試験は、求Ίる内༰によりҎ下の úछྨが͋り、
૯শして下水道管路管理技士とݴっています。
　ᶃ下水道管路管理૯合技士ʢʮ૯合技士ʯとུすʣ
　ᶄ下水道管路管理ओ任技士ʢʮओ任技士ʯとུすʣ
　ᶅ下水道管路管理ઐ技士ʢʮઐ技士ʯとུすʣ
　また、上هᶅのઐ技士にͭいてはʮਗ਼ʯʮௐ
ࠪʯʮ修સ・վஙʯの ú෦に分かれて͓り、全෦で
üͭの資格छྨ・෦となっています。
　試験の֓要は、ͦれͧれҎ下のと͓りです。
　ㅡ૯合技士ɿهड़ࣜのචه試験と໘試験
　ㅡओ任技士ɿҰࣜのֶՊ試験とௐࠪө૾やௐࠪ
定ج४を༻いて行う࣮地試験

　ㅡઐ技士ʢਗ਼、ௐࠪ෦ʣɿҰࣜのֶՊ試験
と࣮ࡍに機ցをૢ࡞する࣮技試験

　ㅡઐ技士ʢ修સ・վங෦ʣɿҰࣜのֶՊ試験
とهड़ࣜの࣮地試験

　今年度の試験は、 þ݄から Ā݄にかけて全国 ÿ会
場ʢ૯合技士試験のΈ ù会場ʢ໘は ø会場ʣʣで࣮
施しました。

　ड験ऀのঢ়گにͭいては、छྨ・෦ผのड़
でøúĀ÷໊がड験し、ýúĀ໊のํが試験に合格され
ました。また、これまでのྦྷܭでは、ùÿûÿù໊がड
験され、øÿþþ÷໊のํがこの試験に合格しています
ʢৄࡉは下දࢀরʣ。
　下水道管路管理技士のうちҎ下の úͭの資格が、
国ަ௨লのʮެڞ事に関するௐࠪٴͼ設ܭの
࣭確保に資する技ज़ऀొنఔʯにͮجく技ज़ऀ
資格としてొされています。
　ㅡ૯合技士ɿܭը・ௐࠪ・設ܭ業務の管理技ज़ऀ
　ㅡओ任技士ɿ検・அ業務の管理技ज़ऀ
　ㅡઐ技士ʢௐࠪ෦ʣɿ検業務の୲当技ज़ऀ
　また、ʮ管きょߋ生๏に͓ける設ܭ・施管理Ψ
ΠドϥΠϯ�ù÷øþ年൛�ʢެӹ社ஂ๏人ຊ下水道協
会ʣʯでは、ʮ管きょߋ生事の施管理に関する資
格のྫʯにઐ技士ʢ修સ・վங෦ʣがࡌهされ
ています。
　今後とも、下水道管路施設をదਖ਼に管理するたΊ
にも、ͥͻこの資格を活༻していただきますよう͓
。いいたしますئ

ೝఆ݁ݧࢼՌ

ୈùþճʢྩ ýʣ
Լਫಓ࿏ཧٕ࢜ೝఆݧࢼ
Ռ݁ݧࢼ

公益社団法人 日本下水道管路管理業協会
試験・研修部

ͼ߹֨ऀٴऀݧͷछྨɾ෦ผͷड֨ࢿ

छྨɾ෦֨ࢿ
ୈùþճʢྩ ýʣ ɾ߹֨ऀऀݧडܭྦྷ

डऀݧ ߹֨ऀʢ߹֨ʣ डऀݧ ߹֨ऀʢ߹֨ʣ
૯ 合 技 士 øøù໊ ùý໊ʢùú�ùˋʣ øþÿü໊ ûùü໊ʢùú�ÿˋʣ
ओ 任 技 士 ùûĀ໊ øûü໊ʢüÿ�ùˋʣ üúĀû໊ úùüþ໊ʢý÷�ûˋʣ
ઐ技士ʢਗ਼෦ʣ úùþ໊ øþø໊ʢüù�úˋʣ þúûø໊ üüúþ໊ʢþü�ûˋʣ
ઐ技士ʢௐࠪ෦ʣ ûøĀ໊ øýû໊ʢúĀ�øˋʣ þüù÷໊ ûþĀþ໊ʢýú�ÿˋʣ
ઐ技士ʢ修સŋվங෦ʣ ùÿú໊ øúú໊ʢûþ�÷ˋʣ ýûûù໊ ûþüû໊ʢþú�ÿˋʣ
合　ܭ øúĀ÷໊ ýúĀ໊　ç　　　 ùÿûÿù໊ øÿþþ÷໊　ç　　　
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　今年度に࣮施した、資格のछྨผ問のൈਮをҎ下にࡌܝします。な͓、管路協ϗーϜϖーδでաڈの試
験問をެදしています。

1 ．総合技士・筆記試験
　�　総合技士の筆記試験は、大きく問題①、②、③の 3つに分かれていて、各問題の出題形式は以下のとおりとなります。
　・問題①：�2 グループ（問題①-1～問題①-2）から必須問題の各 1問ならびに各 2問ある選択問題から各 1問を選択し計 4問を

100字程度で解答していただきます。
　・問題②：4グループ（問題②-1～問題②-4）のそれぞれ 3問から各 2問、計 8問を選択し100字程度で解答していただきます。
　・問題③： 2問のうち 1問を選択し、1,200字程度で解答していただきます。
　（1）問題①（問題①-1～①-2から必須問題を抜粋）
　　問題①－ 1　下水道・管路施設に関する問題
　　・雨天時浸入地下水の対策の基本的な考え方について、下水処理場での対策も含めて述べなさい。
　　問題①－ 2　関連法規に関する問題
　　・下水道法が定める下水道管理者と民間事業者等との間で締結する「災害時維持修繕協定」の概要と効果について述べなさい。
　（2）問題②（問題②-1～②-4から各 1 問を抜粋）
　　問題②－ 1　安全管理に関する問題
　　・下水道管きょ内作業での酸素欠乏症等の防止対策として換気を行う場合の換気方法の留意点を 3つ述べなさい。
　　問題②－ 2　清掃に関する問題
　　・せん（穿）孔機車による障害物除去を行う場合の除去対象物と作業上の注意点について述べなさい。
　　問題②－ 3　調査に関する問題
　　・管路施設の調査対象のスクリーニングに使用される簡易調査方法を 3つ示し、視覚調査との相違点を述べなさい。
　　問題②－ 4　修繕・改築に関する問題
　　・現在用いられている管きょの止水工法を 3つあげ、これらの適用性の特徴を述べなさい。
　（3）問題③（問題③-1～③-2から 1 問を抜粋）
　　・ウォーターPPPを含む下水道分野における官民連携（PPP/PFI）に関して、以下の項目について述べなさい。
　　　（1）ウォーターPPPのうち「管理・更新一体マネジメント方式」の 4つの要件を挙げ、各要件の考え方について述べなさい。
　　　（2）�処理施設の管理分野における官民連携との比較等をしながら、管路施設の管理分野において官民連携を推進していくに

あたっての課題を挙げ、これに対するあなたの提案を述べなさい。
2 ．主任技士・学科試験
　�　主任技士の学科試験は、“管路施設・法規・安全管理・管理業務に関する専門知識”の五肢択一式問題15問に解答していただき
ます。以下に15問のうち 3問を抜粋します。
　○問　次は、管きょの流速について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　（1）理想的な流速は、汚水管きょ、雨水管きょ及び合流管きょともに、1.0～1.8m／秒程度である。
　　　　（2）汚水管きょの最小流速は、計画下水量に対し、原則として0.6m／秒である。
　　　　（3）流速があまり大きくなると管きょやマンホールを損傷するので、最大流速は3.0m／秒程度とする。
　　　　（4）雨水管きょの最小流速は、沈殿物の流入が少ないため、汚水管きょの最小流速よりも小さくすることができる。
　　　　（5）流速は、一般に下流に行くに従い漸増させ、勾配は、下流に行くにしたがい次第に緩くなるようにする。
　○問　次は、テレビカメラ調査について述べたものです。最も適当なものはどれですか。
　　　　（1）大口径管テレビカメラ調査では、一般的に事前の管きょ内洗浄を行わない。
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公益社団法人 日本下水道管路管理業協会
試験・研修部
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　　　　（2）�テレビカメラの挿入方式には、けん引式、自走式、押込み式があり、けん引式は取付け管テレビカメラ調査で用いら
れることが多い。

　　　　（3）�小中口径管テレビカメラ車に搭載されているケーブル延長は、メーカーや機種にもよるが70m程度である。
　　　　（4）�テレビカメラ調査で発見された管路内の異状は、判定基準に従って、DVD等電子媒体に記録することにより、調査

結果の調査記録表への記録を省略できる。
　　　　（5）�大口径管用テレビカメラは、大口径管きょにおいて調査員が管きょ内に入ることが困難な場合に使用され、流量や流

速の制約を受けない。
　○問　次は、管きょの更生工法について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　（1）�管きょの更生工法は、施工方法により、反転工法、形成工法、製管工法、さや管工法に分類される。
　　　　（2）�反転工法は、熱硬化性樹脂を含浸させた筒状の材料を既設管きょ内に反転加圧しながら挿入し、加圧状態のまま樹脂

を硬化させ管を構築する工法である。
　　　　（3）�製管工法には、ら（螺）旋型ライニング材により製管する工法と、組立板材かん（嵌）合により表面部材を製管する

工法等がある。
　　　　（4）�管きょの更生工法は、構造形式により、自立管と二層構造管の 2つに分類される。
　　　　（5）�さや管工法は、既設管きょより小さな管径で工場制作された二次製品を挿入し、既設管きょとの間隙にモルタル等を

充填することで管を構築する工法である。
3 ．主任技士・実地試験
　�　主任技士の実地試験は、成果報告書作成問題と施工計画書作成問題に分かれていて、それぞれ 2問の計 4問を解答していただ
きます。また、管きょ内映像を見て記録表を作成するものや、所定の条件から作業日数を算出するものがあり、解答には試験当
日配付の「調査判定基準と診断及び評価方法」及び「積算資料」を使用する問題が 3問あります。
　　以下に各問題の要旨を記載します。
　　○問 1では、試験問題映像を基に、本管用調査記録表を作成する。
　　○問 2では、評価・判定用の本管用調査記録表を基に、異状の項目及びランクからスパン全体の評価と緊急度の判定を行う。
　　○問 3では、指定する諸条件での作業日数及び各労務職種の人数を算定し、算定した作業日数を基に工程表を作成する。
　　○�問 4 では、従事した下水道管路施設の維持管理業務（清掃、調査、修繕・改築）のうちから代表的なものを 1つ選び、それ

について業務概要を記述し、業務実施にあたり安全管理面で創意工夫した点について500字以内で記述する。
4 ．専門技士・学科試験
　�　専門技士の学科試験は、“清掃、調査、修繕・改築”それぞれの部門に共通する「管路施設・安全管理・法規」に関する共通問
題10問（必須）と、各部門に必要な専門的知識に関する部門別問題20問を四肢択一式で出題し、共通問題と受験する部門に関す
る問題を解答していただきます。以下に共通問題と部門別の問題を抜粋します。

　（1）共通問題（10問のうち 2 問抜粋）
　　○問　次は、管きょの種類と特徴について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）鉄筋コンクリート管は、剛性管でたわみや変形が生じにくいが、酸により腐食しやすい。
　　　　　（2）硬質塩化ビニル管は、軽量で施工性がよく、可とう性や耐食性に優れている。
　　　　　（3）�ポリエチレン管は、耐摩耗性に劣るが、可とう性及び収縮性に優れ、地盤沈下しやすい場所等で有利である。接合

方法は接着剤を用いる。
　　　　　（4）ダクタイル鋳鉄管は、管体強度が大きく、衝撃に強く、耐久性がある。
　　○問　�次は、下水道法に規定する維持または修繕に関する技術上の基準について述べたものです。最も適当なものはどれです

か。
　　　　　（1）�公共下水道又は流域下水道では、構造又は維持若しくは修繕の状況等を勘案して、少なくとも年に 1回以上の巡視

を行うこと。
　　　　　（2）�点検その他の方法により公共下水道等の損傷、腐食その他の異状があることを把握したときは、次回の点検で再確

認してから適切な措置を講ずること。
　　　　　（3）下水の貯留その他の原因により腐食するおそれの大きい箇所は、 5年に 1回以上の適切な頻度で点検を行う。
　　　　　（4）�点検を行った場合は、点検の年月日・点検を実施した者の氏名・点検時の水質・点検の結果を記録し、これを10年

間保存する。
　（2）清掃問題（20問のうち 3 問抜粋）
　　○問　次は、管路施設の清掃について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）高圧洗浄車清掃で使用する洗浄水は、資源の活用として、ストレーナ等を通した二次処理水を用いるとよい。
　　　　　（2）吸引車清掃は、他の清掃方法と比較して施設に損傷を与える危険性が少ないが、土砂の搬出効率が低い。
　　　　　（3）�伏越しの清掃は、水中ポンプにより伏越し管内部の下水を吸い上げた後、上流側マンホールの清掃を行い、次に下

流側マンホールと管きょ内の清掃を行う。
　　　　　（4）作業員が管きょ内に入る人力清掃は、管径800mm未満の管きょには適さない。
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　　○問　次は、高圧洗浄車清掃について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）作業中は手足や作業服が吸い込まれないようにすること。
　　　　　（2）高圧洗浄車の吐出圧力は、一般に8MPa～15MPa程度を目安とする。
　　　　　（3）�高圧洗浄車の作業では、洗浄水で押された管きょ内の空気が取付け管を介して公共ますの蓋を飛散させることがあ

るので、蓋を固定すること。
　　　　　（4）土砂の運搬にあたっては、レシーバータンク内のうわ水を下水道管きょに排水すること。
　　○問　次は、人力による強力吸引車清掃による管きょの清掃について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）下水量が多い場合に効率的である。
　　　　　（2）使用機械は、吸引車（強力吸引車又は特殊強力吸引車）、高圧洗浄車、給水車の組合せを標準とする。
　　　　　（3）�この清掃方法は、作業員が管きょ内で作業するため、酸素欠乏や硫化水素等の有害ガス発生等の危険性が高いた

め、安全管理を徹底させた作業計画を作成することが重要である。
　　　　　（4）�堆積土砂量が極端に少ない場合は、高圧洗浄車を上流マンホールに、吸引車を下流マンホールに配置し、スプレー

ガンにて土砂等を下流に洗い流すこともある。
　（3）調査問題（20問のうち 3 問抜粋）
　　○問　次は、巡視・点検結果の判断と対応について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）新たな道路面の不陸を発見したときは、管きょの緊急調査が必要である。
　　　　　（2）�管きょ内に油脂付着、モルタル付着・堆積、樹木根侵入、異物混入、滞留が確認された場合は、必要に応じて緊急

清掃を行う。
　　　　　（3）伏越しの上流管きょの水位が異常に高い場合は、緊急に調査が必要である。
　　　　　（4）マンホール蓋の模様について、模様高さがほとんどない場合は、次回の点検計画に入れる。
　　○問　次は、テレビカメラ調査における現場での作業について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）テレビカメラの走行は、原則として上流側マンホールから下流側マンホールに向けて行う。
　　　　　（2）取付け管部では、取付け管の手前でテレビカメラを停止し、取付け管番号を表示する。
　　　　　（3）テレビカメラが下流側マンホールに到達したら管口を360度側視する。
　　　　　（4）自走車が本管内に入った時点で、直ちにガイドローラーを設置した後に距離計をゼロにセットする。
　　○問　�次は、水密性調査のうち注水試験について述べたものです。カッコ内に当てはまる語句の最も適当な組合せはどれです

か。
　　　　　�　注水試験は、止水プラグにより密閉した管路内に地下水位より（ A ）水を張り、その水位の（ B ）を測定すること

により管路の区間ごとの（ C ）を調査するものである。注水試験は、測定する管路の地下水位が管底より（ D ）場合
に用いられる。

　　　　　　　　A　 　　　　B　　　　　C　　　　　D
　　　　　（1）上まで　―　上昇量　―　漏水性　―　高い
　　　　　（2）下まで　―　降下量　―　水密性　―　高い
　　　　　（3）上まで　―　降下量　―　水密性　―　低い
　　　　　（4）下まで　―　上昇量　―　漏水性　―　低い

（4）修繕・改築問題（20問のうち 3 問抜粋）
　　○問　次は、修繕・改築工法の分類について述べたものです。最も不適当なものはどれですか。
　　　　　（1）止水工法は、注入工法、Ⅴカット工法、リング工法に分類される。
　　　　　（2）内面補強工法は、形成工法、反転工法に分類される。
　　　　　（3）ライニング工法は、被覆工法、開削工法に分類される。
　　　　　（4）管きょ更生工法は、さや管工法、反転工法、製管工法、形成工法に分類される。
　　○問　�次は、管きょの更生工法における自立管（熱硬化タイプ、光硬化タイプ、熱形成タイプ）に使用される材料について述

べたものです。最も適当なものはどれですか。
　　　　　（1）熱硬化タイプの材料は、温水や蒸気等によって硬化する。
　　　　　（2）熱硬化タイプには、熱可塑性樹脂が材料に用いられる。
　　　　　（3）熱形成タイプの材料は、加熱によって硬化する。
　　　　　（4）光硬化タイプの材料は、光を当てないと硬化しないので、曇りのときは日中でも屋外で材料を取り扱いできる。
　　○問　次は、更生工法の要求性能について述べたものです。最も適当なものはどれですか。
　　　　　（1）自立管では、耐久性能について水密性は要求されない。
　　　　　（2）複合管の耐荷性能は、既設管きょの残存強度を勘案し、新管の50%程度以上の外圧強さを必要とする。
　　　　　（3）耐摩耗性は、ヒューム管（新管）と同等程度を必要とする。
　　　　　（4）要求性能の項目には、耐荷性能・耐久性能・耐震性能・水理性能・環境安全性能などがある。
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